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 ■ А ведь могли бы объе-
диниться с нами и создать 
огромный центр силы.

Что еще говорил Прези-
дент Беларуси:

 ● Белорусам пора уже на-
чать немножечко пошеве-
ливаться и думать о себе. 
Зарабатывать для себя. Воз-
можностей предостаточно. 
Особенно сейчас, в санк-
ционный период, когда из 
России, отчасти у нас (мы, 
конечно, это особо не заме-
чаем) некоторые западные 
компании уходят. Надо это 
место занимать.

 ● Белорусские строители 
сейчас работают на многих 
объектах в России. Ими воз-
водятся и школы, и культур-
ные центры, и даже космо-
дром. Это говорит о том, что 
мы по-настоящему наконец-
то востребованы в нашей 
родной, братской России. 
Поезжайте и зарабатывай-
те деньги.

 ● Подскочил доллар, ну 
ладно там импорт и про-
чее, поднялись цены. Доллар 
упал. Ну почему же продав-
цы и поставщики не при-
вели цены в соответствие с 
долларом, если они ссыла-
ются все время на доллар? 
Поэтому будем контроли-
ровать и спрашивать будем 
жестоко. Вот он, рынок. Мо-
жет отрегулировать так, что 
будем в магазин ходить как в 
музей: посмотрели – ничего 
купить не можем.

 ● О странах – инициаторах 
санкций в ЕС. Никто там 
экономикой не занимает-
ся, никто не думает. Возь-
мите, к примеру (я не беру 
уже Польшу, хотя можно), 
Литва, Латвия. Ну они же 
не только себе в ногу стре-
ляют, они уже прострелили 
себе голову. Ты же думай, 
прежде чем ввести какие-то 
санкции.

 ● Американцы далеко. Им 
надо уничтожить не толь-
ко Россию, Китай, им надо 
в узде держать Европу. По-
тому что Европа замахну-
лась совсем недавно (уже 
нынешний канц лер Герма-
нии об этом открыто гово-
рит, в Нидерландах рефе-
рендум прошел) – они уже 
за автономию в  обороне. 
Как только они заговорили 
о самостоятельной армии, 
американцы задрожали. Ну 

как? Тогда, может, и НАТО 
не надо будет, по крайней 
мере, не столько войск надо 
американских. Как когда-
то евро. Европа ввела евро, 
вот тогда они стали врага-
ми Америки – доллару. Так 
и здесь. А вопросы безопас-
ности – это главное.

 ● До шестого санкционного 
пакета дошли, и некоторые, 
кто в  этом еще понимает 
(типа премьер-министра 
Венгрии), остановились и 
думают: господи, что мы 
натворили, надо останав-
ливаться, ибо завтра вооб-
ще рухнем! Они и так… Вот 
посмотрите, год – и потом 
пойдет обвал.

 ● Самый оптимальный ва-
риант для Европы – это един-
ство с Россией и создание 
огромного центра силы. Тех-
нологичный Запад, ресурс-
ная Россия (постсоветское 
пространство). Это ни Аме-
рика, ни Китай, никто бы не 
сравнился. Ну безмозглые. 
В этом направлении не идут. 
И не только потому, что без-
мозглые, а потому, что аме-
риканцы не пускают. Они 
сильны. Тут и армия их, тут 
и ядерные боеголовки. Все 
здесь. Поэтому у них рыча-
гов достаточно, они держат 
Европу.

Трамп вообще разрушить 
решил  – оттащил Велико-
британию, задоб рил Поль-
шу. Сейчас этот процесс не 
просто углубляться начал, а 
приобретать самые широкие 
масштабы. Польша, Велико-
британия взяли в клещи Ев-
ропу, и эта бедная Европа 
крутится, вертится…

 ● Самое лучшее направле-
ние (мы с Путиным опреде-
лили пять) – Беларусь. Пожа-
луйста – мы не хотим, чтобы 
в Африке голодали. Да не в 
Африке, в Европе и Амери-
ке не хватает. Мы не про-
тив, везите через Беларусь, 
но должны быть компро-
миссы: мы – вам, вы – нам.  
Открывайте порты, и будем 
грузить. Тем более порты 
стоят, людей выкинули на 
улицу. Безумцы. С голодом 
столк нулись давно. Мил-
лиард голодает, а завтра 
миллиард будет на грани 
смерти. Только по причине 
той политики, которую се-
годня Запад и богатые стра-
ны, прежде всего Америка, 
проводят.

 ■ Александр Лукашенко радушно встре-
тил Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла.

– Хорошо, что вы приехали на свою землю. 
Не чужую для вас. Для нашего народа это хоро-
ший знак. Знак такого единения, сплоченности 
перед этими злыми силами, как наш владыка 
говорит, – приветствовал Александр  Лукашенко 
Патриарха. – Поверьте, правда на нашей сторо-
не. Она всегда сильнее. И мы выдержим любое 
давление на нас, каким бы оно ни было.

– Опыт есть выдерживать, – согласился Ки-
рилл.

– Не может быть планеты без нашей цивили-
зации. Поэтому, я думаю, Он (Гос подь. – Прим. 
ред.) там смотрит же на нас, наверное. Где-то 
там пожурит, но и поддерживает, помогает.

– Несомненно.
Накануне Святейший побывал на празд-

новании 1030-летия православия на  
белорусских землях и возглавил боже-
ственную литургию в Полоцке. Глава госу-
дарства пригласил туда приехать еще раз –  
на 900-летие Спасо-Евфросиниевского ставро-
пигиального женского монастыря в 2025 году:

– Я вас с удовольствием приму в Белару-
си. Да и в любое время. Я часто говорю, что 
это ваша земля со времен вашего служения 
Церкви в Смоленске. Когда вы в Калининград 

через Беларусь прилетали. Я помню все ваши 
высказывания того времени. Вы очень любили 
Беларусь. Я помню нашу первую встречу в го-
рах (в Сочи. – Прим. ред.) и наш тогдашний 
разговор.

Предстоятель Русской православной церкви 
поблагодарил за приглашение:

– Обычно, когда идешь к какому-то главе го-
сударства, разные мысли в голове, как и что... 
А вот здесь – с легким сердцем. Потому что 
знаешь, что идешь к человеку близкому, кото-
рый принял на себя огромную ответственность 
за безопасность, за сохранение своего народа. 
В условиях глобализации, направленной на то, 
чтобы все подверстывались на планете Земля 
под одни и те же стандарты, борьба за самобыт-
ность является борьбой за выживание нации.

И пояснил, в чем важность суверенитета:
– Горе будет роду человеческому, если всех 

подстригут под одну гребенку и люди будут 
управляться стандартами, которые вырабаты-
ваются вне их участия, где-то в каких-то центрах. 
И под эти стандарты будет подделываться и по-
литика, и культура, и жизнь. Поэтому сегодня 
настоящий суверенитет – это больше чем по-
литический суверенитет. Это свобода людей. 
Рад свидетельствовать, что Беларусь относится 
к тем государствам, про которые можно сказать, 
что это суверенное государство. И дай Бог, что-
бы было так.

Зачем Патриарх приехал  
в Беларусь – на стр. 8.

 ■ Ленинградская об-
ласть – надежный партнер, 
который всегда доводит 
дело до конца.

Побывал в столице рес-
публики и губернатор Ленин-
градской области Александр 
Дрозденко.

– Хочу процитировать вас, 
как классика, разрешите мне 
это сделать, – обратился он 
к Президенту. – Вы сказали: 
«Мы просто обязаны спло-
титься и действовать единым 
фронтом. Очевидно, это нуж-
но всем и иного не дано, если 
мы хотим сохранить свою го-
сударственность, наш союз и 
на самом деле думаем о благе 
своих народов». Это абсолют-

но правильные слова. Каждый 
регион Беларуси и России дол-
жен сделать все возможное, 
чтобы мы развивались на бла-
го наших людей и экономиче-
ски, и социально, и культурно.  
И показали всем врагам назло, 
что и в этих условиях, извини-
те за сленг, мы можем круче 
работать и круче давать ре-
зультат.

Объемы двусторонней тор-
говли между Беларусью и обла-
стью неуклонно увеличиваются, 
перешагнули рубеж в 700 мил-
лионов долларов в прошлом 
году. Сейчас есть шанс нарас-
тить товаро оборот.

– Уход с нашего общего рын-
ка западных компаний дает 
нам возможности по всем на-

правлениям, – считает Алек-
сандр  Лукашенко.

Большой потенциал в агро-
промышленном секторе. Ин-
тересен проект по расширению 
производства малька ценных 
пород рыб.

– Это золотая жила, которую 
надо разрабатывать совмест-
но, – предложил Президент. – 
В  Могилеве у нас хорошая 
производственная база. Под 
потребности Ленинградской 
области можем кратно увели-
чить объемы.

Беларусь готова активно 
включаться в жилищное, про-
мышленное, дорожное и ин-
фраструктурное строитель-
ство, которые Ленинградская 
область определила в качестве 
драйверов экономического ро-
ста региона.

Александр ЛУКАШЕНКО – 
о странах, которые  
вводят санкции против 
Беларуси и России:

НЕ ТОЛЬКО НОГУ,  
ОНИ УЖЕ ГОЛОВУ  
СЕБЕ ПРОСТРЕЛИЛИ

РЕГИОНАЛЬНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

«МОЖЕМ КРУЧЕ ДАВАТЬ РЕЗУЛЬТАТ»

ВИЗИТ В МИНСК«ДЛЯ НАШЕГО НАРОДА – 
ХОРОШИЙ ЗНАК»

Нельзя стричь страны под одну гребенку: в этом едины Святейший и Александр Лукашенко.

ПЕРВЫЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ У Украины и раньше были ра-
кеты такой дальности. Но Россия 
будет делать выводы и применять 
свои средства поражения. Причи-
ной предупреждения стало реше-
ние Байдена предоставить системы 
залпового огня HIMARS, способные 
бить на 500 километров.

ЩЕЛКАЕМ БУДТО ОРЕШКИ
Штаты взяли с Украины обещание не 

стрелять из них по территории Рос-
сии. Но все уже убедились, чего на 
самом деле стоят заверения Зелен-
ского. Впрочем, без дальнобойных 
ракет эти установки не отличаются 
от тех, что есть у ВСУ. И расстановку 
сил, по мнению Владимира Путина, 
они не изменят. Об этом он сказал  
в интервью в программе ВГТРК «Мо-
сква. Кремль. Путин»:

– Здесь нет ничего нового. У Укра-
ины уже есть аналогичные системы 
залпового огня советского, россий-
ского производства: «Град», «Смерч», 
«Ураган». На момент начала нашей 
операции их там было примерно 515. 
Уничтожены 380, но часть восстанов-
лена, взята из запасов, как мы пони-
маем, и где-то 360 у них в наличии. 
Все зависит не от системы, а от то-
го, какие ракеты американцы поста-
вят. То, что мы слышим, – это ракеты 
как раз на 45–70 километров летят. 
 То же самое было и  с  «Градами», 
«Ураганами», «Смерчами». Исходим 
из того, что эта поставка со сторо-
ны Штатов, некоторых других стран, 
связана с восполнением потерь этой 
боевой техники. Ничего это не меня-
ет, по сути.

– Но потенциально эти самые си-
стемы могут быть и дальнобой-
ные? – прозвучал вопрос.

– Ракета тогда нужна. Если они будут 
поставляться, мы будем делать соот-
ветствующие выводы и применять 
свои средства поражения, которых 
у нас достаточно для того, чтобы на-
носить удары по тем объектам, по ко-
торым мы пока не наносим.

Помимо прочего вооружения, За-
пад активно гонит в Украину и бес-
пилотники.

– Их, как известно, несколько ти-
пов, – напомнил Владимир Путин. – 
Ударные, например, применяются 
эффективно только там, где нет во-
йсковой системы ПВО. У нас есть «Бу-
ки», «Торы», «Панцири», которые рабо-
тают в высшей степени эффективно.  
И щелкают их как орехи. Уничтожены 
десятки, просто десятки. Есть и разве-
дывательные летательные аппараты 
беспилотные, назовем их – стратеги-
ческого характера. Они использова-
лись еще до начала операции. Зачем 
их передавать Украине, мне не очень 
понятно. Ну если только дать нам воз-
можность их где-то посадить и по-
смотреть, как они устроены. Другого 
смысла я просто не вижу. И вообще, 
вся эта возня вокруг дополнительных 
поставок вооружения, на мой взгляд, 
имеет только одну цель – затянуть 
как можно дольше вооруженный кон-
фликт.

ГЛУПАЯ ПОЛИТИКА  
ВЕДЕТ В ТУПИК
Еще одна тема касалась продоволь-

ственного кризиса в мире, в котором 
Запад обвиняет Россию.

– Это попытка, как у нас в наро-
де говорят, переложить проблемы с 
больной головы на здоровую, – счи-
тает Президент. – Неблагоприятная 
ситуация на мировом рынке про-
довольствия начала складываться 
не вчера и даже не с момента нача-
ла специальной военной операции 
России в Донбассе, Украине. А еще с 
февраля 2020 года в процессе борь-
бы с последствиями пандемии коро-
навирусной инфекции, когда миро-
вая экономика «присела» и нужно 
было ее восстанавливать. Ничего 
лучшего не нашли в тех же Штатах, 
как пойти по пути вливания боль-

ших денежных средств в поддержку 
населения, в поддержку отдельных 
предприятий и отраслей экономики.  
И беспрецедентно запустили печат-
ный станок. Общий объем денеж-
ной массы вырос на 38,6 процента. 
И это был первый, очень серьезный 
шаг к неблагоприятной ситуации на 
продовольственном рынке. Потому в 
гору пошли цены.

Вторая причина, по мнению Главы 
государства, это недальновидная по-
литика европейских стран, а прежде 
всего Еврокомиссии, в сфере энер-
гетики.

– Как только цены на газ поползли 
вверх, сразу же увеличились цены на 
удобрения. Потому что часть этих удо-
брений производится в том числе за 
счет газа. В результате многие пред-
приятия, в том числе в европейских 
странах, стали нерентабельными, на-
чали закрываться вообще.

– Между прочим, – уточнил Прези-
дент, – по удобрениям Россия зани-
мает 25 процентов мирового рынка. 
А скажем, по калийным удобрениям, 
как мне говорил Александр Григо-
рьевич Лукашенко, – надо прове-
рить, конечно, но я думаю, что это 
соответствует действительности: Рос-
сия и Беларусь – 45 процентов миро-
вого рынка. Это огромный объем. А 
от количества удобрений, вложенных  
в почву, зависит и урожайность.

Ситуация будет ухудшаться, пола-
гает Глава государства:

– Ведь британцы, потом американ-
цы ввели санкции на наши удобрения. 
Затем, осознав, что происходит, аме-
риканцы сняли санкции, а европейцы 
нет. В контактах со мной говорят: да-
да, нужно подумать, нужно с этим что-
то делать. А сами своими действиями 
только усугубили ситуацию. Значит, 
и виды на урожай будут гораздо бо-
лее скромными, и цены идти только 
вверх. Вот и все. Это абсолютно не-

дальновидная, ошибочная, я бы ска-
зал, просто глупая политика, которая 
ведет в тупик.

САМОЕ ПРОСТОЕ –  
ЧЕРЕЗ БЕЛАРУСЬ
Россию также обвиняют, будто она 

не дает вывезти зерно из украинских 
портов, чем провоцирует голод. По-
добные измышления Владимир Путин 
назвал один словом:

– Это блеф. В мире производится 
в год примерно 800 миллионов тонн 
зерна, пшеницы. Сейчас нам гово-
рят о том, что Украина готова экс-
портировать 20 миллионов тонн. По 
сравнению с тем, что производится 
в мире, – это 2,5 процента. И это по-
тенциальный экспорт. Что касается 
вывоза, мы не препятствуем этому. 
Не мы же заминировали подходы к 
порту в той же Одессе. Я уже много 
раз говорил всем нашим коллегам: 
пусть они разминируют и пускай ко-
рабли, груженные зерном, выходят из 
портов. Мы гарантируем их мирный 
проход без всяких проблем в между-
народные воды. Вторая возможность: 
порты Азовского моря – Бердянск, 
Мариуполь – находятся под нашим 
контролем. Мы готовы обес печить 
беспроблемный вывоз в том числе 
украинского зерна через эти порты. 
Пожалуйста.

Еще можно через Венгрию и  Польшу.
– И наконец, самое простое – через 

Беларусь. Самое легкое и дешевое, 
оттуда сразу в порты Прибалтики, 
в Балтийское море и дальше – в любую 
точку планеты. Но для этого нужно 
снимать санкции с Беларуси. Однако 
это не наш вопрос. Во всяком случае, 
Александр Григорьевич ставит вопрос 
именно так: если кто-то хочет решить 
проблему – если она вообще существу-
ет – вывоза украинского зерна, пожа-
луйста, самый простой способ – через 
Беларусь. Никто не мешает.

ПО СУТИ, ЭТО НИЧЕГО НЕ МЕНЯЕТ
Владимир ПУТИН – о поставках США ракет Киеву:

 ■ Владимир Путин возродил 
почетное звание, ввел денеж-
ные выплаты и продлил льгот-
ную ипотеку.

1 июня Владимир Путин по тра-
диции встретился с многодетными 
семьями, награжденными орденом 
«Родительская слава». Самая ма-
ленькая, в которой воспитываются 
семь дочерей – всего-то! – вышла 
на связь с Главой государства из 
Якутска. Самая большая – из Се-
верной Осетии.

– Здравствуйте! – задорным хо-
ром прокричали с экрана 15 маль-
чишек и девчонок семьи Кадзае-
вых из Беслана. Ее глава, Вадим 
Кадзаев, рассказал Президенту,  
что сам рос в многодетной семье, 
но такой всесторонней помощи со 
стороны государства, по его словам, 

не было никогда, даже в советское 
время.

– К супружеским парам, которые 
избрали для себя весьма непростой, 
но поистине прекрасный путь много-
детной семьи, в нашем обществе 
относятся с огромным, искренним 
уважением и заботой, – согласился 
Владимир Путин. – А государство 
поддерживает их в приоритетном 
порядке.

Глава государства рассказал о 
новых мерах поддержки многодет-
ным семьям. В частности, льготная 
ипотека для них про длевается как 
минимум до 31 декабря 2023 года. 
И это не все:

– Вернуть, хочу подчеркнуть это 
особо, как это было еще в советские 
времена, почетное звание «Мать-
героиня». Также предлагаю уста-
новить едино временные денежные 
выплаты, которых прежде не было. 
А  именно: при вручении медали, 
именно медали, ордена «Родитель-
ская слава» – 200 тысяч рублей; при 
вручении ордена – 500 тысяч вме-
сто прежних 100. А тем мамам, кото-
рые будут удостоены звания «Мать-
героиня», – миллион рублей.

«МАТЬ-ГЕРОИНЯ» ВОЗВРАЩАЕТСЯ ПОЧИН
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Семья Халитовых из Мурманска позвала Президента к себе в гости.
– Если сейчас не получится, то когда на пенсию пойдете, у вас много вре-

мени появится, приезжайте обязательно, – предложил папа Махмут Халитов.
– Спасибо за приглашение. Обязательно буду иметь это в виду, когда пойду 

на пенсию. Может, и раньше получится, – улыбнулся Владимир Путин.

ПРИГЛАШЕНИЕ ПРИНЯТО МИЛОСТИ ПРОСИМ

В дружном доме 
северян десять 
детей. Владимир 
Путин пообещал 
приехать к ним  
в гости.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Фестиваль в Грод-
но показал, что лю-
ди хотят жить в ми-
ре и дружбе.

Прислужники 
идеологов и 
заказчиков 
грядущей 
мировой 
беды на-
стырно твердят, что мир раскололся 
на «демократический запад» и «авто-
ритарный восток». Нет, господа. Без-
донная пропасть разверзлась сегодня 
между хищным англо-саксонским за-
мыслом во всей его транснациональ-
ной алчности и многовековой челове-
ческой цивилизацией с ее простыми 
проявлениями и мечтами о мире, 
дружбе, добрососедстве.

В Беларуси прошел VIII Республи-
канский фестиваль национальных 
культур. Представители 30 диаспор 
презентовали свои культуры и кухни. 
Пели песни, танцевали и обнимались 
армяне и азербайджанцы, русские и 
украинцы, поляки и белорусы. Достой-
но демонстрировали свой фольклор 
представители диаспор татар, мол-
даван, иранцев, узбеков, туркмен, ко-
рейцев, китайцев, индийцев, казахов, 
афганцев. Гостеприимно распахива-
ли ворота своих подворий эстонцы, 
литовцы, немцы, итальянцы, евреи, 
греки, цыгане…

Народу было много. Тем более 
западным соседям для посещения 
Беларуси виза не нужна. Да и бело-
русы со всей республики традицион-
но съехались на полюбившийся им 
праздник. В дни фестиваля каждый 
уголок прекрасного исторического 
города наполняется особым содер-
жанием и атмосферой, люди раду-
ются. Ароматы самобытных блюд, 
красочные наряды, национальные 
поделки, колоритные песни и танцы 
сплетаются в древнем Гродно в еди-
ный венок дружбы.

А в это же время с другой стороны 
границы, в нескольких километрах 
от мирного многонационального еди-
нения, концентрируется другое, то-
же многонациональное, но отнюдь 
не мирное объединение. Там уже го-
товы к бою 164 боевых вертолета, 
150 самолетов и больше 260 танков. 
В Польше и странах Балтии, непо-
средственно на границе с Беларусью, 
находится 16 боеготовых батальон-
ных тактических групп. Двенадцать из 
них – американские, а четыре – как 
наш фестиваль, многонациональные. 
Только эти люди вооружены не пес-
нями и танцами. 

Фестиваль закончился свадьбой. 
Девушка из Камчатского края вышла 
замуж за местного парня. Жить хотят 
в Гродно.

А вот позволят ли им осуществить 
такую простую человеческую мечту 
многонациональные формирования 
у границы – это вопрос.

Ведь гости фестиваля и приглашен-
ные на свадьбу разъехались.

А эти остались.

ТАНЦЫ ПРОТИВ 
ТАНКОВ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Заявления американских вла-
стей о том, что они хотят видеть не-
зависимую и процветающую стра-
ну, не вызывают доверия.

– Весь мир видел, к чему привела 
демократия по американско-
му образцу в Ливии, Ираке, 
Афганистане, Сирии, Юго-
славии. Ни одно из этих го-
сударств, которые Вашинг-
тон также хотел сделать 
демократическими и про-
цветающими, не выиграло. 
Ровно наоборот. Некогда 
развивающиеся страны по-
грузились в хаос и разруху, 
их граждане столкнулись  
с гуманитарной катастрофой. Напри-
мер, в Афганистане за 20 лет пребы-
вания американских войск больше 
250 тысяч мирных людей погибли, 
население обнищало. У США было 
восемь лет, чтобы сделать Украину 
демократической, независимой, су-
веренной и процветающей, когда по-
сле госпереворота американские со-
ветники и инструкторы фактически 
руководили киевским режимом. Но 
вместо того чтобы развивать страну,  
Украину, обладающую огромным по-
тенциалом, разграбили. Закрывали 
неугодные СМИ, убивали независи-
мых журналистов, запрещали поли-
тические партии. А об украинском 
народе никто из коррумпированного 
правительства не думал. Нет, незави-
симая Украина Вашингтону не нужна. 
Руководство США хочет сделать из нее 
свою колонию. Выжать из страны все 
ресурсы и использовать ее исключи-
тельно для ослабления России, – счи-
тает спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 

Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин.

Выступая на экономическом фору-
ме в Давосе, экс-госсекретарь США 
Генри Киссинджер сказал, что За-
пад должен отказаться от попыток 
добиться военного поражения России 
в Украине, а последней стоит пойти 

на территориальные уступ-
ки. Киев обвинил американ-
ского политика в участии 
в информационной спец-
операции России против 
Украины и внес его в базу 
сайта «Миротворец».

– Он никогда другом на-
шей страны не был. Наобо-
рот – делал все, чтобы осла-
бить и развалить Советский 
Союз. Но в силу своего опы-

та и знаний Киссинджер по сравнению 
с современными политиками США  
и Европы рассуждает более прагма-
тично и здраво. Ситуация внутри Шта-
тов, несмотря на пропаганду и тоталь-
ное формирование общественного 
мнения против России, показывает, 

что американское общество раско-
лото и многие все больше критикуют 
проводимую Вашингтоном политику 
в Украине, – убежден спикер.

Он привел в пример публикации 
крупнейших американских СМИ, ко-
торые не поддерживают антироссий-
скую политику.

– Киссинджер выступил с заявлени-
ем не случайно. Не бывает полити-
ков молодых и старых. Есть опытные 
и неопытные. Ответственные и безот-
ветственные. Байден и Зеленский 
представляют разные возрастные ка-
тегории, но совершенно очевидно: 
обоим не хватает как опыта, так и 
ответственности, – резюмировал Вя-
чеслав Володин.

ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ УКРАИНА 
ВАШИНГТОНУ НЕ НУЖНА

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Россия не будет исполнять постановления Европейского суда по 
правам человека.

Мораторий наложат на вердикты суда после 15 марта – в этот день Россия 
подала заявление о выходе из Совета Европы. Выплачивать компенсации по 
постановлениям ЕСПЧ, вступившим в силу до этого, будут в рублях и только 
на счета в российских банках. Кроме того, решения судов России будут вер-
ховенствовать над постановлениями ЕСПЧ.

– Европейский суд по правам человека стал инструментом политической 
борьбы против нашей страны в руках западных политиков. Некоторые его 
решения прямо противоречили Конституции России, нашим ценностям, тради-
циям. Например, летом минувшего года ЕСПЧ потребовал от России признать 
однополые браки. И таких решений Европейским судом принималось много. Мы 
с этим согласиться не можем. Принятие федеральных законов о неисполнении 
решений ЕСПЧ планируем на этой неделе, – рассказал Вячеслав Володин.

 ■ Евросоюз принял шестой па-
кет санкций против России.

– Анализируя его, а также преды-
дущие решения Брюсселя и Вашинг-
тона, можно сделать вывод: арсенал 
средств по сдерживанию развития 
нашей страны исчерпан. Принимая 
новые санкционные меры, западные 
политики вынуждены выбирать между 
плохим и очень плохим сценарием для 
экономик и граждан своих стран. Для 
России возможные потери от запрета 
на экспорт нефти в Европу, по оцен-
кам экспертов, могут составить 22 
миллиарда долларов в год. Но из-за 
роста цен на энергоресурсы, спрово-
цированного санкциями, и переориен-
тации рынков сбыта российской нефти 
на азиатское направление издержки 
можно полностью компенсировать.  
А возможно, и вовсе наша экономика 
окажется в плюсе. Европа, в свою оче-
редь, из-за рекордно высоких цен на 
энергоресурсы будет переплачивать 
больше 250 миллиардов евро ежегод-
но. Это не считая дополнительных за-
трат на переход предприятий на новые 
марки нефти. Вашингтон делает все, 
чтобы основная нагрузка от реализа-
ции санкций ложилась на европейские 
страны. Намеренно ослабляет эконо-
мику государств Евросоюза, чтобы 
сделать их еще более зависимыми от 
США. Желает управлять странами, ко-
торые раньше стремились к большей 
самостоятельности. Теперь эти госу-
дарства вряд ли могут даже думать 
об этом. Проблем им прибавилось. 
А наша страна, преодолев все санк-
ции, станет только сильнее, – уверен 
спикер Госдумы.

МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ

ИСЧЕРПАЛИ АРСЕНАЛ

ВЫХОД ЕСТЬ

РЕШЕНИЯ ЕСПЧ ПРОТИВОРЕЧАТ КОНСТИТУЦИИ
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Как и жители других 
стран, которым пытались 
«помочь» американцы, 
украинцы рискуют остаться 
у разбитого корыта.
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 ■ Государственный секре-
тарь Союзного государ-
ства – о том, что мы не со-
бираемся посыпать голову 
пеплом. Чем опасна ситуа-
ция в Украине. И вернется 
ли холодная война.

Дмитрий Мезенцев побывал 
в студии «Вести ФМ». «Союз-
ное вече» выбрало самые яр-
кие высказывания.

НЕЧЕСТНЫЙ  
ВЫЗОВ
– В Европарламенте вы-

пустили резолюцию и осу-
дили интеграцию России  
и Беларуси. Мол, Союзное го-
сударство – это плохо. Зна-
чит, все хорошо, все идет 
как надо?

– Эта резолюция принята 
осенью 2020 года. И она была 
укором и предупреждением в 
адрес руководителей России 
и Беларуси, которые уже вы-
ходили тогда на подписание 
28 союзных программ эконо-
мической интеграции. Уди-
вительно то, что депутаты 
Европарламента, люди, об-
леченные доверием своих 
избирателей, озадачились 
не проблемами граждан той 
или иной страны Евросоюза,  
а бросили свои силы сюда. 
Ради чего? Чтобы понравить-
ся своим партиям или чтобы 

встроиться в общий тренд, 
который задается даже не в 
Брюсселе и Страсбурге.

– Интеграции в оборонной 
сфере – что здесь происхо-
дит?

– Есть обновленная Во-
енная доктрина Союзного 
государства. Ее задача – на-
дежная защита границ Союз-
ного государства. Подчерки-
ваю: не отдельно Беларуси 
и не отдельно России. Тогда 
же утвердили и концепцию 
миграционной политики, 
с тем чтобы мы подтвер-
дили совместно: Беларусь  
и Россия открыты для тех го-
стей, кто приезжает к нам с 
бизнес-целями, ознакомить-
ся с нашей культурой, искус-
ством, на отдых, на лечение. 
Тех, кому не очень нравится 
наше развитие и наша неза-
висимость, мы не готовы при-
нимать.

Совсем недавно состоялась 
встреча руководителей по-
граничных служб Беларуси 
и России. Действует единый 
погранкомитет. Сегодня мы 
выходим на создание еди-
ного таможенного органа, 
единого налогового орга-
на. В тех 28 союзных про-
граммах четко прописано  
взаимодействие по формиро-
ванию единой промышлен-
ной политики и политики  

в агросфере, определены  
задачи для центральных бан-
ков.

Понимаем, что сегодня 
очень сложный период, и 
конъюнктура внешних рын-
ков, прежде всего валютного 
рынка акций, она иная. Но 
вот, возможно, своевременно 
принятая программа, которая 
касается взаимодействия ре-
гуляторов в финансовой сфе-
ре, помогает и должна помочь 
и Беларуси, и России преодо-
леть те вызовы, с которыми 
мы сталкиваемся. А вызов – 
лукавый, нечестный, непо-
рядочный, противовес всем 
мыслимым нормам междуна-
родного права и традициям – 
санкционный вызов.

ПУТЬ В НИКУДА
– Возвращается призрак 

прошлого – холодной войны.
– Почему была холодная 

война? Потому что стало со-
вершенно понятно, что ли-
дерство Соединенных Штатов  
и западного мира с каждым 
годом развития СССР ста-
вится все более и более под 
сомнение. Но это был ведь 
очень сбалансированный 
механизм ухода от тех угроз 
безопасности, которые пони-
мались западными лидерами 
как недопустимое приближе-
ние к третьей мировой войне.

Сегодня видим очень слож-
ную обстановку, которую про-
воцируют западные лидеры, 
поставляя в Украину все бо-
лее мощное вооружение. Это 
путь в никуда. Запад готов 
напрягать отношения с Рос-
сией до предела. Что просто 
по-человечески непорядоч-
но и достаточно опасно для 
самого Запада. Идет обрат-
ная реакция на санкции по 
отношению к России. Рубль 
укрепился как никогда, цена 
на баррель нефти очевидно 

высока, доходы российского 
бюджета растут. А граждане 
стран Евросоюза вынужден-
но платят за комфорт в своих 
домах неизмеримо больше по 
сравнению с расходами преж-
них лет.

Раньше холодная война 
оправдывалась тем, что в Со-
ветском Союзе попираются 
права человека, нет права 
собственности, нет права за-
рабатывать, жить свободно. 
Пришла перестройка. Совет-
ский Союз и его лидеры, за-
игрывая с Западом, пытаясь 
понравиться, в определенной 
степени попирали не только 
свою гордость великого на-
рода и нашей истории, но  
и допускали в том числе отсту-
пления в пользу линии Бейке-
ра – Шеварднадзе, в пользу 
неравноправ-
ного самора-
зоружения.

Были ини-
ц и а т и в н о 
уничтожены 
поезда, ко-
торые могли обеспечить за-
пуск баллистической раке-
ты из любой точки на сети 
железных дорог, что пугало 
и раздражало западных во-
енных экспертов. И десятки 
других примеров. Мы хоте-
ли быть равными цивилизо-
ванными партнерами, что-
бы к нам прислушивались.  
И мы хотели также разби-
раться в товарах класса люкс,  
в линейке лучших автомоби-
лей, которых у нас не было.  
И за это заплатили достаточно 
высокую цену.

СТАВКИ СЛИШКОМ 
ВЫСОКИ
– Сейчас напряжение меж-

ду Россией и Западом намно-
го жестче.

– Потому что Россия как гео-
политический игрок и равно-

правный партнер Западу не 
нужна и опасна. Он посчитал, 
что это вот тот самый исто-
рический момент, когда он 
может сбросить как фигуру 
Россию с шахматной доски. 
Но игра судьбами своих граж-
дан, игра против обеспечения 
мировой, международной, 
континентальной безопасно-
сти – это не игра в шахматы. 
Слишком велики ставки.

Нужно сделать все, что-
бы убедить во всех смыс-
лах этого слова западных 
партнеров переосмыслить 
мир после 2022 года. Цели 
тысячелетия были провоз-
глашены в Йоханнесбурге в 
самом начале 2000-х годов. 
Мир должен был быть бо-
лее безопасным, более спра-
ведливым, более открытым  

и комфортным 
для миллиардов 
людей. Эти це-
ли отринуты в 
рамках сиюсе-
кундной конъ-
юнктуры.

Наша история многократ-
но доказывала, что мы своим 
умом, своей волей и своим 
трудом, преодолев порой при-
сущую нам небыстроту разво-
рота, сможем сделать страну 
еще сильнее. Пусть это про-
звучит немного по-газетному, 
но это философия, без кото-
рой не сможем доказать, что 
мы великая страна и реаль-
ный политический игрок, с 
готовностью к диалогу с са-
мыми сложными партнерами.

– О том, что нас не рас-
сматривают как партне-
ра, буквально на днях заявил 
представитель НАТО Стол-
тенберг.

– Он же слуга очень многих 
господ. Он обязан формулиро-
вать ту линию, которую зада-
ет главный игрок в Североат-
лантическом альянсе.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ:

О ПРАВЕ БЫТЬ 
САМОСТОЯТЕЛЬНЫМИ

 ● Русофобия, жесткое и унизитель-
ное отношение к миллионам россиян 
не оправданы ничем. Это индикатор 
низкой культуры, в том числе полити-
ческой и бытовой, которую проявляют  
в ряде стран, на рубеже 90-х годов пред-
лагающих нам свою дружбу. Только це-
на была очень дорогая: отринуть наше 
право быть самостоятельными. Мы за 
это должны были платить бесконечным 
посыпанием нашей собственной головы 
пеплом. Ради чего? Ради того, чтобы 
нам протягивали руку, которую мы долж-
ны были с радостью пожимать. Но по 
сути дела, это было протягивание руки 
для поцелуя. Мы с этим не согласны.

О НЕСОСТОЯВШЕМСЯ 
ДИАЛОГЕ

 ● Уже 30 лет формируется картина, 
которая допускает роль России толь-
ко как вспомогательного сырьевого 
игрока. Последовательные шаги Вла-
димира Путина, который многократно 
говорил о неравноправном отношении 
к нашей стране как угрозе междуна-
родной неделимой безопасности. Эти 
призывы были отвергнуты.

О НОВЫХ  
ЦЕННОСТЯХ

 ● Всегда слышали от Запада, что 
для них неизменно понятие частной 
собственности, уважение к чужим 

финансам, уважение и совершенство-
вание законов. За считаные недели 
Западом все это опрокинуто. И дове-
рие к доллару, другим резервным ва-
лютам попрано именно Штатами и их 
союзниками.

О ФОРМУЛЕ ДАВЛЕНИЯ

 ● То, как относятся к нам западные 
партнеры, это не дипломатия, это фор-
мула беспрецедентного последова-
тельного давления в учет глобального 
западного замысла. Россия не может и 
не должна возродиться в роли страны, 
близкой по влиянию к Советскому Со-
юзу. Делается все возможное, чтобы 
передел мира был законсервирован. 
И чтобы давление на Россию привело 

к тому, чтобы у нас даже не было за-
мысла и попыток предъявлять миру 
свои интересы.

О ВАЖНОМ ЭКЗАМЕНЕ

 ● Я вижу стабильность Беларуси, ухо-
женность, сытный стол, надежность. 
Народ воспринимает это как более 
высокую ценность, чем несколько лет 
назад. Страна пережила этот экзамен.

О ЗАМЕНЕ 
«МАКДОНАЛДСУ»

 ● В Беларуси настолько богатая само-
бытная кухня, где драники столь вкус-
ные, что ты забываешь, что химический 
бургер может быть приятен.

«РУСОФОБИЯ К МИЛЛИОНАМ ГРАЖДАН НЕ ОПРАВДАНА НИЧЕМ» ДОСЛОВНО

БЕ
ЛТ

А

ЗАПАД ГОТОВ НАПРЯГАТЬ 
ОТНОШЕНИЯ ДО ПРЕДЕЛА

По мнению Госсекретаря Союзного 
государства, некоторые политики считают 
другие страны пешками в своей игре.

– НАША ИСТОРИЯ  
МНОГОКРАТНО ДОКАЗЫВАЛА, 

ЧТО МЫ СВОИМ УМОМ 
МОЖЕМ СДЕЛАТЬ СТРАНУ  

ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ.
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 ■ Стоит ли вкладываться в 
жилье? Какова потребность 
в иностранных рабочих? Как 
реагировать на творческую 
интеллигенцию, которая от-
реклась от своей страны? 
Эти и другие вопросы обсу-
дили с Сергеем Пахомовым, 
заместителем председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по информаци-
онной политике. В Госдуме 
он возглавляет комитет по 
строительству и ЖКХ.

ПОКУПАТЬ 
КВАРТИРЫ СЕЙЧАС 
ВЫГОДНЕЕ
– Сильно ли санкции за-

тронули сферу строитель-
ства?

– Давайте разделим эту сфе
ру на строительство объектов 
по государственным и регио
нальным програм
мам и инвестицион
ное строительство. 
Бюджетное строи
тельство защищено 
нашими антикри
зисными решениями 
достаточно неплохо. 
С инвестиционным 
чуть сложней, так 
как оно напрямую 
зависит от инвестиционных 
возможностей бизнеса и по
купательной способности 
граждан. По понятным при
чинам весной многие в этой 
сфере испытали панику изза 
неопределенности, что есте
ственно. Но власть так же во
время приняла необходимые 
антикризисные решения, ко
торые сработают.

Естественно, отрасль стро
ительства в целом является 
одной из приоритетных для 
государства.

Напомню, в стройкомплек
се так или иначе порядка  
10–12 миллионов рабочих 
мест. Каждое место на строй
ке обеспечивает 12–15 рабо
чих мест в смежных областях, 
например в производстве ма

териалов. Неудивительно, что 
государство отреагировало 
мерами поддержки как бюд
жетного, так и инвестицион
ного строительства. Мы трез
во смотрим на ситуацию – не 
все так просто, проблемные 
вопросы пока остаются. Но 
стройкомплекс работает, нет 
больших сокращений, и пред
посылок для серьезных про
валов не существует.

– Пишут, что, по отче-
там застройщиков, прода-
жа жилья в некоторых ре-
гионах сократилась на 99 
процентов по сравнению с 
мартом.

– О таких регионах мне не 
известно. Хотя есть действи
тельно тревожные цифры – 
ипотечных кредитов за апрель 
выдано на 75 процентов мень
ше, чем год назад. Это печаль
но, но не показательно. Сейчас 
такой период, что люди пред
почитают переждать. Многие, 

узнав про повышен
ную ставку в банках, 
разместили свои 
сбережения, отло
женные на первый 
взнос по ипотеке, 
на краткосрочных 
вкладах. И правиль
но сделали.

Тем не менее 
стройкомплекс не 

парализован, хотя какието 
проекты пришлось отложить, 
но не свернуть. Первым ре
ально показательным будет 
июль, когда период повышен
ных ставок закончится. Вот 
и посмотрим, как граждане 
отреагируют на наши меры 
поддержки.

– Когда ЦБ поднял клю-
чевую ставку до 20 про-
центов, это порадовало 
вкладчиков, но не бизнес, 
для которого кредиты зна-
чительно подорожали.

– Сейчас она опустилась до 
одиннадцати, что неплохо, 
но все же пока не дает биз
несу продуктивно работать – 
рентабельность на стройке 
и в производстве не превы
шает 10–15 процентов.

Надеюсь, ставка продолжит 
понижаться. Из позитивных 
вещей можно отметить оста
новку роста цен на строи
тельные материалы. При 
этом основное подорожание 
пришлось на прошлую осень, 
в марте – апреле их стоимость 
изменилась не так уж сильно.

– Ставка по ипотеке вер-
нется на прежний уровень?

– Движение в эту сторону 
идет. Более того, сегодня по
купка квартиры по льготной 
ипотеке выгоднее, чем была 
до санкционных событий. 
Объясню на примере Москвы. 
Прошлым летом льготная 
ставка по ипотеке была семь 
процентов, но рассчитыва
лась только для суммы четыре 
миллиона российских рублей, 
остальное надо было доби
рать по коммерческим рас
ценкам. Сего дня ставка де
вять, но средств по ней можно 
взять в три раза больше – 12 
миллионов, это порог для 
Москвы, СанктПетербурга, 
Московской и Ленинградской 
областей. Возьмите кальку
лятор и посчитайте – полу
чится, что сейчас выгоднее, 
учитывая, что за четыре мил
лиона квартиру в Москве вы 
не купите.

Также общий объем льгот
ного ипотечного кредита под
няли до шести миллионов для 

всех остальных территорий. 
Еще раз отмечу, в этом сег
менте главную роль играет 
покупательная способность 
граждан, их доходы. Вот над 
этим надо всем вместе рабо
тать.

ТРЕБУЮТСЯ 
РАБОЧИЕ РУКИ
– Кризис сильно ударил и 

по рынку труда. Нуждаем-
ся ли мы теперь в рабочих 
руках из других государств?

– Почему же нет? Стро
ительство продолжается. 
Почти триллион российских 
рублей Правительство на
правило в регионы в форме 
льготных инфраструктурных 
кредитов на значимые проек
ты развития. В течение двух
трех лет эти деньги будут на 
рынке, и их ктото должен в 
хорошем смысле этого слова 
осваивать.

Около 150 миллиардов ру
блей дополнительно выде
лено в связи с удорожанием 
стройки, чтобы не останав
ливалось возведение школ, 
садов, других социальных 
объектов. Ну и  так далее. 
У нас теснейшие связи по 
стройкомплексу с братской 
Беларусью. Сейчас все боль
ше с  нами сотрудничают 
крупные компании и на на
ших стройках работают не 

просто  бригады из Беларуси, 
а уже целые белорусские ком
пании все чаще выступают 
суб подрядчиками. И неплохо 
работают, надо сказать.

– Президент Беларуси не-
однократно говорил, что 
его соотечественники гото-
вы еще больше строить, но 
их не очень активно берут.

– Нет предела совершен
ству. Например, сейчас они 
возводят объекты в Ленин
градской, Воронежской, Ка
лужской, Тульской, Тверской 
областях. Напомню, в России 
есть одна из важнейших стро
ек – космодром Восточный, 
естественно, это закрытый 
объект. И вот туда, в святая 
святых, допущены белорус
ские компании. Это пример 
глубины доверия.

Возможно, Александр Гри
горьевич имеет в виду, что 
нужно продолжать и дальше в 
таком духе. Я с этим согласен. 
В белорусских компаниях ра
ботают люди ментально нам 
родные, у нас нет ни языко
вых, ни понятийных барьеров. 
Мы реально братские народы. 
И, кстати, они ведь объектив
но конкурентоспособны! Их 
компании, как подрядчики, 
выходят уже не только на госу
дарственные, но и на инвести
ционные проекты. Это тоже 
показатель качества.

 ■ Информационная безопас-
ность сейчас в приоритете, но 
перегибать палку не стоит.

– Как вы считаете, надо ли бло-
кировать YouTube за нелояльность 
к России?

– Вспомню другую социальную 
сеть – Instagram. У меня, как и у мно-
гих чиновников, там была своя стра-
ничка, где я всегда лично отвечал  
любому и не игнорировал даже са-
мые паскудные комментарии, при-
том в корректной форме. Но когда 
после 24 февраля на нас оттуда об-
рушилась антироссийская пропа-

ганда, мне стало просто противно,  
и я ушел – и было это еще до блоки-
ровки ресурса. С тех пор для меня этой 
сети не существует, вне зависимости 
от того, можно ее посмотреть из Рос-
сии или нет.

Теперь к YouTube. Признаюсь, 
иногда заглядываю. Пропустишь, 
 например, важный футбольный 
матч, потом  смотришь отчет имен-
но на этой  платформе. Или музыку. 
Но если всплывает антироссийская 
реклама, я ее просто пропускаю.  
И никаких эмоций.

– Да, но есть, например, дети, ко-
торые более подвержены манипу-
ляциям и лжи…

– Согласен, поэтому вопрос долж-
ны решать специалисты. Пусть 
определят, какова степень воз-
действия подобной информации  
на этих ресурсах. Если это действи-
тельно опасно для психического со-
стояния подростков, то решение 
очевидно. Говорю о том, что подоб-
ные меры должны быть основаны  
не на эмоциях, а на мнениях специ-
алистов.

В целом, если говорить обо мне, соц-
сети не стали неотъемлемой частью 
моей жизни.

– Может, стоит создать изолиро-
ванный интернет, как в Китае?

– Китай – особая страна, и там многое 
по-особому. Не стал бы в этом вопро-
се брать с них пример, предпочел бы 
свободный интернет. Но до определен-
ной степени. К примеру, будь моя воля, 
убрал бы анонимность. За свои слова в 
любой их форме нужно отвечать. Каких 
только гадостей мы не читаем о себе 
перед выборами, например, и никто за 
это не несет наказания. Впрочем, тогда 
это будет уже какой-то другой интернет.

«САМ УШЕЛ ИЗ INSTAGRAM» В СЕТИ
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Сергей ПАХОМОВ:

БЕЛОРУССКИЕ СТРОИТЕЛИ – 
СИНОНИМ КАЧЕСТВА

Размер льготного ипотечного 
кредита существенно увеличили. 
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 ■ Права спортсменов ущемляют вопреки закону 
и здравому смыслу.

Депутат считает, что в условиях тотальной изоляции, которую 
нам пытаются организовать по линии олимпийского движения, 
надо вести себя сдержанно.

– Важно понимать, что это лишь часть той полномасштабной 
войны, которая ведется по всем направлениям, – напомнил 
он. – А ее накал доказывает, что наше дело правое. И что наши 
президенты, которые действуют сообща, на правильном пути.

Мы можем поддержать отечественных спортсменов только 
одним – ходить на их соревнования, поднимать им и себе на-
строение, а государство тем временем должно бороться за их 
права. И какие-то успехи уже есть. Сокращается срок дисква-
лификации, некоторые федерации сдают назад. Всем плохо 
без нас. Вот сейчас проходил чемпионат мира по хоккею, ну как 
его можно проводить без России?! Пусто без нашей команды. 
Ну и кто от этого выиграл?

Кстати, недавно с удовольствием смотрел соревнования 
российских и белорусских лыжников. Такие баталии были! Вот 
так и нужно себя вести. Пусть они видят, что мы улыбаемся, 
растем, развиваемся. И фиксируют наши рекорды.

 ■ Что делать с теми, кто 
поливает грязью родную 
страну?

– Русофобия в мире зашка-
ливает, что, конечно, очень 
печально.

– Это не совсем так. Возьмем 
Европу. Здесь живет 600 мил-
лионов человек. И поверьте, 
большинство простых граждан 
довольно позитивно относятся 
к русским, несмотря на масси-
рованное промывание мозгов.

К санкциям против России 
присоединилось 50 с чем-то 
стран, а остальные 140 дума-
ют по-другому. Это миллиарды 
людей! Что, у нас свет клином 
сошелся на этом Западе? Он, 
конечно, мастерски подсадил 
нас на иглу потребления за 30 
лет, мы считали их эталоном, 
но неужели самое главное – на-
сколько модно ты одет, какого 
цвета майка в этом году и что за 
модель у телефона? Это же все 
такая ерунда, как оказалось.

В свое время Александр Нев-
ский объяснял князьям, почему 
повернулся лицом на Восток, 
сблизившись с Ордой, а не 
с тевтонцами Запада. «Тем, кто 
пришел с Востока, нужны лишь 
наши желудки и кошельки, – 
говорил он. – А тем, кто с За-
пада, – наши души!» Следует 
крепко задуматься об этом, ни-
чего с тех пор не изменилось 
в мире.

– В Латвии уже договори-
лись до того, что будут раз-
давать паспорта «правильно-
го русского». А латышский 
режиссер Арвидас Херма-
нис, который ставил спек-
такли в Москве, заявил, что 
Россия – фашистская страна.

– Здесь можно только раз-
вести руками. Вспомните, как 
в первую и вторую чеченские 
войны у нас было много обще-
ственных деятелей, которые 
говорили, что террористов на-

до уважать, а нам – каяться. Но 
такие люди были нашим обще-
ством резко отринуты. Меж тем 
сегодня в других наших быв-
ших республиках персонажи 
с подобной позицией интегри-
ровались во власть и вот уже 
несколько поколений воспиты-
ваются в ненависти к России. 
Да не только к России, а во-
обще ко всем традиционным 
человеческим ценностям. Нам 
следует, разобравшись с теку-
щими делами, пожестче транс-
лировать миру нашу позицию, 
то есть хорошенько идеологи-
чески поработать.

Ну а что касается Хермани-
са – это его позиция, и пусть 
живет с ней у себя дома, а не 
у нас.

Неплохие спектакли ста-
вил в московском театре, по-
лучил известность далеко за 
пределами своей «огромной» 
страны, неплохо зарабатывал, 
наверное. Но тогда его полити-
ческая позиция была намного 
сдержанней. Теперь свободен. 
Не стоит придавать подобным 
высказываниям значения.

– Ладно иностранцы, но 
ведь такие персонажи, как 
в чеченскую войну, у нас 
и сейчас остались. Галкин, 
Хаматова, Макаревич по-
стоянно льют грязь на свою 
страну. Последний догово-
рился до того, что все при-
личные люди уехали, а оста-
лось только «мудачье». Что 
с такими делать?

– Да Бог им судья. Забывать 
про них потихоньку и все. Не 
про их песни, конечно, а про 
них самих. Вся их аудито-
рия не там, а здесь, и имен-
но этой стране они обязаны 
своей известностью. Ошибка 
забывать об этом. Единствен-
ное – такие люди должны быть  
навсегда отрезаны от бюд-
жетных денег. Ни копейки от 
государства! Они свой выбор 
сделали. 

ДИСКРИМИНАЦИЯ

ХОККЕЙ БЕЗ НАС – НЕ ХОККЕЙ

ПОЗИЦИЯНЕ ДАДИМ ПРЕДАТЕЛЯМ  
НИ КОПЕЙКИ
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КОМПЕТЕНТНО

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Ковидные ограничения 
ушли в прошлое – полюбив-
шиеся всем мероприятия 
можно снова проводить 
вживую.

Комиссия по социальной 
и молодежной политике, нау-
ке, культуре и гуманитарным 
вопросам на этот год запла-
нировала 16 мероприятий. 
Большая их часть – для де-
тей и подростков: фестивали, 
слеты, олимпиады, отдых в 
санаториях.

11 июля 28 российских 
и семь белорусских команд 
приедут в Ленобласть. Там 
пройдет турслет учащихся 
Союзного государства. Ме-
сто сбора юных туристов 
выбрали не случайно, ведь 
кроме спортивной и конкурс-
ной программ, школьников 
ждут экскурсии по Санкт-
Петербургу и историческим 
местам области. В следую-
щем году мероприятие будет 
принимать Псковщина.

А в конце июля в Подмоско-
вье соберутся юные экологи. 
Есть проверенные детские 

здравницы, которые не пер-
вый год выигрывают тендер 
на оздоровление ребятишек. 
В Беларуси это «Жемчужина», 
«Случь» и «Свитанок», в Рос-
сии – «Шахтинский текстиль-
щик». В этом году там отдо-
хнут больше полутора тысяч 
ребят.

Есть приятная новость 
и для кадетской смены «За 
честь Отчизны», которая 
традиционно проходит в бе-
лорусском «Зубренке» для 
подростков от 14 до 16 лет. В 
этом году удалось увеличить 
финансирование смены – там 
смогут побывать еще больше 
ребят.

Впервые фестиваль «Моло-
дежь – за Союзное государ-
ство» пройдет в Смоленской 
области. Его тоже отменяли 
два года подряд из-за пан-
демии. В нем традиционно 
участвуют артисты и твор-
ческие коллективы из Бела-
руси и России. В программе 
фестиваля – концерты, па-
триотические акции, встречи 
с ветеранами войны и труда.

– Депутаты предложили, 
чтобы санаторно-оздорови-
тельное лечение за союзные 

деньги было доступно не 
только для ветеранов ВОВ, 
но и распространялось на ве-
теранов и инвалидов боевых 
действий, – пояснила депутат 
Людмила Кананович.

НА ЗДОРОВЬЕ, НАЦИИ!

Людмила КАНАНОВИЧ, 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания:

– Рассмотрели исполнение 
бюджета Союзного государ-
ства 2021 года. Важно, на ка-
кие мероприятия идут сред-
ства. Но один из самых главных 
вопросов – проект бюджета на 
2023 год. По профилю нашей 
комиссии организуют и фи-
нансируют «Славянский ба-
зар в Витебске», фестиваль 
«Молодежь  – за Союзное 
государство». Планомерно 
анализируем белорусское и 
российское законодательства  
в сфере социальных и трудо-
вых отношений. Парламента-

рии готовы разработать меры 
по гармонизации правового 
поля. Важно, чтобы был еди-
ный рынок занятости, вакан-
сий, услуг. Об этом говорят 
и 28 союзных программ, под-
писанных президентами Бела-
руси и России. Нарабатывая 
национальное законодатель-
ство, стараемся, чтобы оно 
соответствовало российскому.

Сергей КЛИШЕВИЧ, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания:

– Чтить память о героях Ве-
ликой Отечественной войны 
сегодня, передавать правду 
будущим поколениям – зна-
чит сохранять историческую 

память, места мужества и сла-
вы наших народов. Поэтому 
подготовка нового проекта 
Союзного государства по ре-
ставрации Брестской крепо-
сти – на контроле у депутатов. 
Она должна продолжаться. 
Об этом мы говорили в Бре-
сте на заседании комиссии 
в декабре прошлого года. В 
Минске сформулировали реко-
мендации профильным мини-
стерствам, чтобы бюджетная 
заявка для финансирования 
реставрационных работ из со-
юзных средств заработала уже 
со следующего года.

 ■ На союзные деньги 50 россиян и бе-
лорусов смогут пройти протонную те-
рапию.

Это один из наиболее точных, безопасных 
и щадящих методов лучевого лечения злокаче-
ственных новообразований. Протоны выделя-
ют основную часть своей энергии точно в месте 
локализации опухоли, что дает возможность 

воздействовать на образования, которые тра-
диционная лучевая терапия не лечила из-за 
близкого расположения к жизненно важным 
органам – сердцу, головному и спинному мозгу.

В Беларуси нет центров протонной терапии, 
но благодаря союзной программе белорусы 
могут приехать на лечение в Россию. В этом 
году получат помощь 50 пациентов из наших 
стран.

 ■ В Союзном государ-
стве может появиться еще 
одна платформа для де-
ятелей культуры – Союз 
творческих объединений.

Депутаты поддержали ини-
циативу известного киноак-
тера и режиссера Николая 
Бурляева. Он предложил 
сделать ежегодным между-
народный славянский форум 
искусств «Золотой витязь» 
и проводить его в Москве:

– Там нужно представлять 
лучшие образцы таких видов 
искусства, как кино, театр, 
музыка, живопись, лите-
ратура. Будем приглашать 
к участию авторов и худож-
ников из Беларуси, России, 
Украины, Сербии, Болгарии 
и других стран, разделяющих 
девиз «За нравственные иде-
алы и возвышение души че-
ловека».

ИНИЦИАТИВА

СОЗВЕЗДИЕ МУЗ

ЛУЧИ-СПАСИТЕЛИ УНИКАЛЬНЫЙ МЕТОД

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Депутаты решили, что фестиваль «Молодежь – за Союзное 
государство» в этом году пройдет в Смоленске.
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Галина ФЕДОРЧЕНКО

 ■ Уроженка Челябин-
ска организовала Бело-
русскую национально-
культурную автономию.

О своей национальности 
человек обычно не задумыва-
ется. Вот и Юлия Геращенко 
не задавалась этим вопросом 
30 лет. А потом оказалось, что 
белорусская культура была в 
ней с самого детства.

ОТКРЫЛИСЬ 
ГОРИЗОНТЫ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Родословная семьи Юлию Ге-

ращенко интересовала давно, 
но в какой-то момент поиски 
зашли в тупик. 

– У меня внутри все горело: 
а я-то кто? – поделилась со-
беседница.

Выяснилось, что на Южном 
Урале ее семья оказалась во 
время Великой Отечественной. 
Тогда одних бабушку с дедуш-
кой эвакуировали из Беларуси, 
других – из Украины. Родители 
Юлии родились в Челябинской 
области.

– У меня было заблуждение, 
что национальность должна 
быть одна, а она у меня, оказы-
вается, многослойная. И когда 
я начала говорить, что я рус-
ская, украинка и белоруска, 

мне так радостно от этого ста-
ло! Как будто вернула себе си-
лы и уверенность и открылись 
горизонты возможностей,  – 
восхищенно рассказывает 
девушка.

Потом она нашла информа-
цию о прадеде в сети и получила 
официальное подтверждение 
из Минска. Чтобы раскрутить 
клубочек дальше, Юлии нужно 
 поехать в Беларусь.

ТРАДИЦИИ  
С ПЕЛЕНОК
Юлия заметила, что при-

вычки ее семьи не такие, как 
у всех. Например, вытирать 
ложки после мытья, перед тем 
как сложить их в ящик. Или 
не ходить по гостям за компа-
нию, если тебя лично не при-
глашали.

– Раньше думала, что это 
мое предубеждение, а оказа-
лось, что в Беларуси это входит  
в культуру гостеприимства.  
У меня всегда есть желание 
привезти подарочек, и это тоже 
идет оттуда, – уточняет челя-
бинка. – А вот приво зить еду 
и напитки с собой у белорусов 
считается некрасивым, прояв-
лением неуважения к хозяе-
вам. И еще мы не садимся за 
стол без приглашения.

Белорусские и русские куль-
туры настолько сплелись, что 
кажутся едиными. Картофель-

ные драники давно стали люби-
мым блюдом на кухнях южно-
уральцев. Но каково же было 
удивление Юлиных подруг, 
когда они узнали, что драники 
готовят совсем не так! Среди 
ингредиентов нет муки и яиц.

– Бабушка мне говорила: 
«Хочешь испортить драники – 
добавь туда яйцо». Изначально 
это простое блюдо: картошка 
с чесночком или луком. 

ТЕПЛЫЙ ПРИЕМ
В прошлом году девушка 

создала в Челябинске Белорус-

скую национально-культурную 
автономию.

– Я консультирующий пси-
холог, психотерапевт. А обще-
ственная деятельность – на 
добровольных началах. Со-
вмещая их, помогаю людям 
определить национальность, 
найти в себе ресурсы, чтобы 
жить счастливо и в полную си-
лу. Национальность – одна из 
наших внутренних опор, – рас-
суждает общественница. 

В Челябинской области жи-
вет 20 тысяч белорусов. Боль-
шинство из них оказались там 

после войны. Но есть и те, кто 
переехал в Челябинск несколь-
ко лет назад.

– Переезд – это стресс, но 
адаптироваться белорусам 
намного проще, так как у нас 
одна языковая группа, русский 
они изучают с детства. Культу-
ры смешаны. В нашем регио-
не живет 132 национальности, 
приезжих принимают тепло, – 
пояснила Юлия.

В числе мигрантов  – из-
вестный белорусский худож-
ник Василий Шмурадко. Он 
переехал на Южный Урал 
40  лет назад и всегда с те-
плом делится воспоминаниями  
о родине.

– Но рисует и выставляет он, 
как ни странно, картины ураль-
ских гор и озер, – смеется Юлия 
и добавляет:  – Он влюблен  
в нашу природу и край!

Благодаря связям художни-
ка в регион привозят карти-
ны белорусских пейзажистов,  
а работы российских мастеров 
отправляют в Беларусь.

Сейчас Юлия вместе с коман-
дой ездит по детским садам  
и школам: беседует с детьми  
о культуре Южного Урала, про-
водит мастер-классы, играет 
на музыкальных инструментах, 
читает белорусскую литерату-
ру и устраивает национальные 
выставки. Ее организация ве-
дет телеграм-канал и обучает 
этноблогеров, преимуществен-
но  молодежь, писать о семей-
ных традициях. 
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ЗРИТ В КОРЕНЬ РОДНАЯ КРОВЬ

Юлия проводит мастер-классы, учит говорить «на мове».

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ 1030-летие православия на бе-
лорусских землях отпраздновали 
вместе с Патриархом Московским 
и всея Руси. 

– Я ступил на очень доброжела-
тельную, очень открытую, красивую 
и духовно сильную землю. Призываю 
благословение Божие на белорусский 
народ, на страну, чтобы Господь хра-
нил всех вас от всякого зла и способ-
ствовал духовному и экономическому 
развитию во благо народа, – сказал 
предстоятель Русской православной 
церкви.

Первым делом он отправился к мо-
нументу Победы в центре Минска. 
Патриарх признался, что, приезжая 
в белорусскую столицу, каждый раз 
старается возложить цветы в память 
о погибших защитниках Отечества.

– Самым страшным испытанием за 
всю историю была Великая Отече-
ственная война. Беларусь стала ме-
стом, где особенно ожесточенно вели 
борьбу, – заявил Святейший. – Когда 
едешь по Минску, видишь прекрас-
ные здания – понимаешь, что все это 
построили после тотального разру-
шения, господства иноземной силы.

Город сильно изменился после Ве-
ликой Отечественной. Впрочем, есть 
и места, которые дышат историей. 
На проспекте Независимости в тени 
густых деревьев притаился дом, ко-
торый минчане по привычке зовут 
Юбилейным.

До революции этот каменный те-
рем в псевдорусском стиле входил  
в комплекс Архиерейского подворья. 
Название получил по случаю 300-ле-

тия царствования Дома Романовых. 
Рядом некогда стояла церковь в честь 
Покрова Пресвятой Богородицы и 
дом архиепископа. Их снесли в без-
божные 1930-е. Но Юбилейный дом 
уцелел. Теперь тут – патриаршее под-
ворье с домовым храмом в честь рав-
ноапостольных Кирилла и Мефодия. 
Святейший Владыка освятил уютную 
церковь.

– Факт существования этого подво-
рья имеет большое духовное и сим-
волическое значение, – предупредил 
Патриарх. – Потому что через этот 
храм видимым образом демонстри-
руется наше единство, единство Свя-
той Руси. То самое, благодаря кото-
рому сформировалась психология 
русского человека. Когда я говорю 
«русский», имею в виду и белорусов, 

украинцев, всех тех, кто вышел из 
Киевской купели Крещения.

Это была первая поездка Святейше-
го Владыки после начала пандемии. 
До этого он регулярно приезжал к 
белорусам.

У кафедрального Свято-Духова со-
бора, где Патриарх возглавил служе-
ние всенощного бдения, собралось 
столько верующих, что все желающие 
внутрь попасть не смогли. Для удоб-
ства прихожан на улице установили 
большой экран: каждый мог видеть 
и слышать напутствия.

– Мурашки по коже от того, как тор-
жественно прошла служба, от голо-
сов хористов, – рассказала 19-летняя 
Диана Хвисюк. – Чувствуется духов-
ная сила Патриарха. Как он читал 
Евангелие! Это очень волнительно.

Первую на белорусских землях 
епархию основали в Полоцке в 992 
году. С этого началась официальная 
история Православной церкви в Бе-
ларуси. А одна из главных святынь 
страны на протяжении столетий – 
Полоцкая Спасо-Евфросиниевская 
женская обитель. Ее основала в XII 
веке сама Евфросиния, день памя-
ти которой православные отмечают 
5 июня. И на этот раз по традиции 
паломники из всех уголков страны 
прошли крестным ходом по полоцким 
улицам к монастырю. 

Там, на богослужении в  Кресто-
Воздвиженском соборе, которое 
возглавил Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл, 
присутствовал весь белорусский епи-
скопат и члены Синода РПЦ. Такой 
торжественности Полоцк не видел 
давно.

– Божественное единство – залог 
нашего спасения. Всякое разделение, 
разрушающее наше единство с Хри-
стом и Его Церковью, совершенное 
ради любых политических, социаль-
ных или иных человеческих целей, 
есть раскол и не может быть оправ-
дано, – сказал Патриарх. – Юбилей 
Полоцкой епархии – праздник не 
только этой земли, это праздник 
всея Руси.

После воскресной литургии Патри-
арх Кирилл заглянул в древнюю Спа-
со-Преображенскую церковь. Полю-
бовался фресками XII века и посетил 
келью преподобной Евфросинии.

– Очень надеюсь, что древняя земля, 
явившая нам святых угодников, как 
и прежде, будет являть пример веры 
и благочестия, – поделился предсто-
ятель.

БЕ
ЛТ

А

ТОРЖЕСТВО  
ВЕРЫ

Отсчет до круглой даты начали  
со дня основания Полоцкой епархии.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Как получить диплом брат
ской страны? Российские аби
туриенты имеют равные шансы 
поступить в белорусские вузы.

В Беларуси есть три учебных 
заведения, в которые россия-
нин может попасть на бюджет 
по результатам ЕГЭ. Это фи-
лиалы двух московских вузов  
в Минске: Российского государ-
ственного социального универ-
ситета и РЭУ имени Плеханова,  
а также Белорусско-Россий-
ского университета в Моги-
леве. В этом союзном вузе 
обучение проходит как по бе-
лорусским, так и по российским  
образовательным стандартам.

Чтобы учиться в Беларуси 
на бюджете, россиянину, как 
и прежде, необходимо сдать 
централизованное тестирова-
ние. Регистрация на него нача-
лась 2 мая и закончилась 1 ию-
ня. Предметы надо выбирать в 
зависимости от того, в какой 
университет абитуриент пла-
нирует подавать документы.

Правда, в этом году тут по-
явилось новшество, которое 
касается платного образова-
ния. Раньше, чтобы учиться 
за деньги в белорусском вузе 
по той же цене, что и мест-
ный абитуриент, россиянину 
все равно надо было сдать ЦТ. 
Недобрал баллы – плати. Он 
мог поступить на платное отде-
ление и по результатам ЕГЭ, но 

цену для него выставляли бы в 
таком случае как для иностран-
ного студента. И обучение вы-
ходило дороже. Но многие шли  
и на это, потому что оно все рав-
но стоило дешевле, чем в России.  
В этом году на платное отделе-
ние по цене как для белорусов 
можно поступить по резуль-
татам ЕГЭ, но с оговоркой – 
только на востребованные 
экономикой специальности. 
Как заявил начальник глав
ного управления профессио
нального образования Мини
стерства образования Сергей 
Касперович, для россиян вы-
делили 20 процентов платных 
мест.

По-прежнему можно посту-
пить по итогам собеседования.

Вячеслав СУТЫРИН, политолог:
– Нам важно усиливать академическую мобильность 

внутри Союзного государства. Нужна специальная про-
грамма, которая будет дополнять механизм выделения 
квот. Они – продукт более массовый, а в программы 
 академической мобильности можно привлекать ак-
тивных студентов, перспективных лидеров по тем на-
правлениям, которые наши страны сочтут нужными для 
экономики и гуманитарной сферы. И продолжительность 
их может быть небольшой – один-два семестра в рамках 
основного обучения. Мы сейчас строим единую эконо-
мику, и нам для нее нужно кадровое сопровождение.

Надо создать современную платформу в формате 
мобильного приложения, где любой желающий сможет 
подать заявку, выбрать приоритетное направлениеи 
вуз. Должна быть и стипендия, которая хотя бы частич-
но покрывала обучение.

Пока же нет общих стандартов на образовательном 
уровне: мы по-разному преподаем даже историю, и 
это плохо. У нас разные организационно-правовые 
модели и финансирование. Нужна союзная програм-
ма в гуманитарной сфере.

 ■ Самый по пуляр ный вуз среди белорусов в 
России – МФТИ, а у россиян – БГУ.

По данным Мин образования Беларуси, в стране обу-
чается около 30 тысяч иностранных студентов из боль-
ше чем 100 государств. Около трех тысяч – россияне. 

По данным Мин обрнауки России, самые популяр-
ные вузы среди белорусских абитуриентов в 2021/22 
учебном году – Мос ковский физико-технический 
институт, Санкт-Петербургский политехнический 
университет Петра Великого, Российский государ-
ственный социальный университет. В Российском 
университете дружбы народов получают образо-
вание 114 белорусских студентов. 35 процентов из 
них – на бюджете. 

Самыми востребованными специальностями и на-
правлениями подготовки для белорусов в России 
стали «прикладная математика и информатика», 
«лечебное дело» и «менедж мент».

Среди россиян популярностью пользуются в первую 
очередь БГУ и БНТУ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

В ТОПЕ – ВРАЧИ И ИНЖЕНЕРЫ

БЕ
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А

КОГДА ЦТ РАВНО ЕГЭ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Россияне могут  
поступить на бюджет  
в три белорусских вуза.

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Вступительная кампа
ния – 2022 в Беларуси уже 
стартовала. 2 мая началась 
регистрация на централи
зованное тестирование. За
тем – прием документов в 
вузы: для тех, кто планиру
ет поступать на бюджетную 
форму обучения, начнется 
с 18 июля и завершится  
24 июля. Для платников –  
с 8 августа.

Какие нововведения ждут 
белорусских абитуриентов? 
Во-первых, новая редакция 
Кодекса Республики Беларусь 
об образовании расширила 
сферу применения практи-
ки целевой подготовки. Ес-
ли раньше она распространя-
лась только на определенные 
населенные пункты (черно-
быльские, сельские регио-
ны, города с населением до 
20 тысяч), то сейчас такой 
договор может заключить 
организация – заказчик ка-
дров вне зависимости от ге-
ографии. Заказчику заявки 
нужно направить ее учреди-
телю соответствующего ву-

за или учреждения среднего 
специального образования. 
Для оформления соглашения 
надо обращаться в организа-
цию, на предприятие, где вы 
хотели бы в будущем рабо-
тать, либо в местные испол-
нительные и распорядитель-
ные органы, облисполкомы. 
Правда, это уже больше совет 
для абитуриентов-2023. На 
этот год цифры целевого на-
бора по всей стране были уже 
утверждены.

Во-вторых, расширен спи-
сок льгот для поступающих 
по результатам как учебных, 
творческих, так и спортив-
ных достижений. Так, в эту 
вступительную кампанию 
расширены льготы для за-
числения без экзаменов 
выпускников спортивно-
педагогических классов, 
абитуриентов, поступающих 
в соответствии с договором о 

целевой подготовке специа-
листа на сельскохозяйствен-
ные специальности, и лиц, 
сдавших ЕГЭ в Российской 
Федерации (при поступле-
нии на платной основе на 
наиболее востребованные 
экономикой специально-
сти).

Вне конкурса могут быть за-
числены выпускники военно-
патриотических классов.

В этом году вузы наме-
рены зачислить на первый 
курс почти 53 тысячи аби-
туриентов. Это на 2 тысячи 
меньше, чем в 2021-м. По-
тому что объемы и структура 
контрольных цифр приема 
определены на основании 
потребности в кадрах. Так, 
к примеру, увеличены циф-
ры приема по медспециаль-
ностям. Наибольшее коли-
чество установленных мест 
за счет бюджета на уровень 

высшего образования плани-
руется по следующим профи-
лям: техника и технология, 
сельское и лесное хозяйство, 
здравоохранение, педагоги-
ка. Несколько уменьшены 
цифры набора по экономи-
ческим и юридическим спе-
циальностям, отдельным по-
зициям, которые связаны с 
творческим направлением.

Получить среднее специаль-
ное образование в 2022 году 
можно будет в 110 учрежде-
ниях среднего специального 
образования. Как следует из 
информации с сайта Мин-
образования, это колледжи. 
Из них 8 частной формы соб-
ственности и 84 учреждения 
образования, реализующие 
образовательные программы 
среднего специального обра-
зования.

В 2022 году для получе-
ния среднего специального  

образования планируется 
принять всего 39,5 тысячи 
человек.

Профессионально-техни-
ческое образование в 2022 
году будут давать 125 уч-
реждения профессионально-
технического образования 
и 41 учреждение образова-
ния других уровней. Учить 
будут более чем 250 профес-
сиям. Для получения про-
фессионально-техническо-
го образования планируется 
принять всего 26,7 тысячи 
человек.

В 2022 году в учреждении 
образования «Минский го-
родской педагогический кол-
ледж» и ряде других впервые 
в Республике Беларусь будет 
осуществляться прием по 
новой для республики спе-
циальности среднего специ-
ального образования «педа-
гогическое сопровождение». 
Также появятся новые специ-
альности, в частности такие, 
как  «архитектурный дизайн 
городской среды», «обслужи-
вание систем водоподготовки 
и водоочистки».

ЗДРАВСТВУЙ, ПЛЕМЯ  
МОЛОДОЕ, НЕЗНАКОМОЕ!

АБИТУРИЕНТ-2022

«ПРАЙС»
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Христина ГЛУШКО

 ■ Министр здравоохране-
ния Дмитрий Пиневич – об 
уроках пандемии, зарплатах 
врачей, «деле травматоло-
гов» и частных медцентрах.

НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
– Как только Минздрав 

перестал каждый день пу-
бликовать статистику по 
заболеваемости, все окон-
чательно забыли про ко-
вид, будто и не было этих 
напряженных двух лет. Уже 
можем подвести финальную 
черту?

– Заболеваемость сейчас 
колеблется на уровне трех 
процентов от пиковых значе-
ний. Небольшое количество 
пациентов в стационарах 
есть, это в основном пожилые 
и непривитые люди. А масоч-
ный режим летом не нужен: 
мы за адекватные ограниче-
ния, с которыми и прошли 
всю пандемию. Теперь по 
общей ситуации. Раньше у 
нас были ежедневные он-
лайн-встречи с главврачами 
больниц страны, но сейчас 
«включаемся» два раза в не-
делю. Эта тема уже не в топе 
нашего рейтинга. 

Другой вопрос, что мы долж-
ны понимать: инфекция нику-
да не денется. На мой взгляд, 
ковид перейдет в разряд сезон-
ных заболеваний, то есть будет 
актуален осенью и весной. 

Но это не повод рассла-
бляться. Да, с одной стороны 
штаммы становятся «легче», 
а с другой – инфекция может 
сочетаться с гриппом. Поэто-
му продолжаем активно гово-
рить о вакцинации.

– Тем более она уже внесена 
в Национальный календарь 
прививок.

– Да, мы решили пойти по 
такому пути в отличие от 
многих других стран. Это оз-
начает две вещи: будем реко-
мендовать прививку макси-
мально большему количеству 
людей и делать ее бесплатно. 
На данный момент, к слову, 
хотя бы один компонент по-
лучили около 70 процентов 
белорусов.

На базе «Белмедпрепаратов» 
выпускаем по полному циклу 
весь спектр вакцин «Спут-
ник». Препараты поступают 
в нашу сеть, рекомендуем ими 
прививаться. Но главное, что 
производство построено на 
платформе, которая позволя-
ет модернизировать вакцину 
под новые штаммы. По такой 
же схеме выпускают препара-
ты от гриппа, ведь варианты 
вируса меняются каждый год. 
Хорошо, что у нас уже работа-
ет завод и мы не зависим от 
закупок. Дальше просто про-
должим переоснащаться.

«ЗОНЫ» ОСТАНУТСЯ
– Шлюзы и красные зоны в 

больницах на всякий случай 
останутся?

– В новых клиниках, а так-
же тех, в которых делает-

ся основательный ремонт, 
будет разделение на зоны. 
Кроме того, мы сохраним 
инфекционную и эпиде-
миологическую службы. 
Сейчас эра вирусных ин-
фекций, от этого никуда не 
уйти. Средства коммуника-
ции настолько мощные, что 
любая локальная проблема 
может перерасти если не в 
пандемию, то как минимум 
получить очень широкое 
распространение. Усвоили 
урок и в плане обеспечен-
ности кислородом. В опре-
деленное время было очень 
сложно, но сейчас есть стра-
тегический запас, нужные 
мощности. Также по пору-
чению Главы государства мы 
переоснастили реанимации, 
парк высокотехнологичного 
оборудования. Так что чув-
ствуем себя уверенно.

– А с разработкой отече-
ственной вакцины мы не 
опоздали?

– Хочу задать вопрос крити-
кам: а что значит – опоздали? 
Ну и слава богу, что пандемия 
закончилась, неужели кому-то 
хотелось, чтобы она продол-
жалась? Основная задача – 
построить в Витебске завод 
инактивированных вакцин. 
Появится платформа, на осно-
ве которой можно выпускать 
препараты против любой ин-
фекции. Там же организуем 
проведение комплекса до-
клинических и клинических 
исследований – то, чего ни-
когда не было в Беларуси. От-
кроется широчайшая палитра 
возможностей, сможем их ис-
пользовать.

– Когда коронавирус вспых-
нул в Китае, многие ученые 
уже знали, что он придет 
и в Беларусь. Что думаете 
об оспе обезьян, нам снова 
стоит волноваться?

– Здесь вопрос в конта-
гиозности. Эксперты ВОЗ 
заявили, что оспа обезьян 
не является высоко зараз-
ной в отличие от COVID-19. 
Уханьский штамм мы жда-
ли, потому что коэффици-
ент передачи был высок. А 
с оспой ситуация иная, тем 
более источником, как и при 
ВИЧ-инфекции, становятся 
определенные слои населе-
ния. Думаю, заболеваемости 
в Беларуси не будет.

У ВСЕХ ЕСТЬ 
ВТОРОЙ ШАНС
– «Дело травматологов» 

очень бурно обсуждали в 
прессе и соцсетях.  Президент 
раскрыл детали: три десят-
ка врачей рекомендовали 
пациентам импортные ор-
топедические материалы и 
получали за это «благодар-
ность» от производителей. 
Вы заступились за медиков, 
потому что чувствовали 
свою вину или хотели по-
ступить благородно?

– Проявлять благородство 
с согласия и доброй воли 
 Президента не то чтобы легко, 
но чувствуешь себя более уве-
ренно. Если бы не его личная 
ответственность и нестандарт-
ное решение ситуации, ничего 
бы не вышло. Но я перед собой 
ставлю другой вопрос: почему 
так произошло?..

– И что можете себе от-
ветить?

– Эту ситуацию здесь, в 
Минздраве, мы рассматри-
ваем как нашу недоработку. 
Сейчас люди возвращаются 
на места, подавляющее боль-
шинство продолжает трудить-
ся там, где и раньше. Но уже 
не в ранге заведующих отде-
лениями или главврачей. 

Почему им пошли навстре-
чу? Это высококлассные специ-
алисты, они работали руками 

и приносили пользу пациен-
там. С  моей точки зрения, 
их  спровоцировала частная 
компания, которая продвига-
ла свой товар. Что, конечно, 
не отменяет кодекса чести ме-
дработника. То есть я не оправ-
дываю врачей, просто делюсь 
мнением. 

Но теперь мы должны проду-
мать все до мелочей: попытаем-
ся создать прозрачную систему 
с иными игроками на рынке, в 
том числе государственными. 
Тем более травматологическую 
службу я знаю хорошо. Паци-
енты действительно не всегда 
отдают предпочтение отече-
ственным материалам, поэто-
му мы должны предоставить 
им возможность выбирать не 
выезжая за границу.

– Не беспокоитесь, что те-
перь на вас двойная ответ-
ственность за этих врачей?

– Понимаю, о чем вы гово-
рите. Я общался с каждым, на 
них есть определенные обяза-
тельства – и формальные, и 
моральные. Люди оступились, 
но мы даем им второй шанс. 
Отнимать его нельзя.

КОНТРОЛЬ БЫЛ, 
ЕСТЬ И БУДЕТ 
ВОЗРАСТАТЬ
– Приостановка лицен-

зии у «ЛОДЭ» тоже вызвала 
большой резонанс. Некото-

рые начали писать, что так 
«государство закручивает 
гайки бизнесу». В чем была 
главная проблема?

– Люди, которые строят 
бизнес в медицинской сфе-
ре, должны понимать одно: 
от них зависит жизнь и здоро-
вье пациентов. Контроль был, 
есть и будет возрастать – это 
не что-то уникальное. Мы, 
например, уже приостанав-
ливали разрешение на хирур-
гическую помощь в «Норди-
не». Были вопросы ко многим 
стоматологическим учрежде-
ниям. У «ЛОДЭ» был целый 
комплекс проблем, начиная 
от документов, заканчивая 
нарушениями санэпидрежи-
ма и условий хранения им-
мунных биопрепаратов.

Давайте теперь про «гай-
ки». Мы разрешаем част-
ным центрам платно вак-
цинировать людей: сверх 
Национального календаря 
прививок либо другими пре-
паратами, не входящими в 
госзакупку (как от гриппа, 
например). Но хранить их 
надо правильно. Также мы не 
против, чтобы они выдавали 
больничные листы. Раньше 
ведь было как: человек с тем-
пературой мог пойти в мед-
центр за рекомендациями 
от врача, но больничный он 
все равно получал в своей по-
ликлинике. Благодаря этой 
новации пациентов у част-
ников стало больше, и все 
они – платные. Получается, 
что мы помогаем, а не что-то 
там закручиваем. Но когда я 
увидел в «ЛОДЭ» около 90 на-
рушений по больничным, это 
вызвало, мягко говоря, не-
гативную реакцию. 

Но, по моему опыту, при-
остановка действия лицензии 
идет бизнесу только на благо. 
Некоторые именитые ком-
пании меняли сотрудников 
по два-три раза, а сейчас вы-
сказывают благодарность.
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– Вы сказали, что ковид 
больше не в топе насущных 
вопросов. Тогда что сегодня 
на повестке дня у министра 
здравоохранения?

– Беспокоюсь о том, чтобы 
в аптеках были все медика-
менты. Всегда держу в голо-
ве, что у нас с зарплатными 
проектами, строительством 
и оснащением новых объек-
тов. Вот мы закончим общать-
ся, а дальше – совещание с 
поставщиками: будем выяс-
нять, почему возникла логи-
стическая задержка поставок 
запчастей для ремонта обо-
рудования. Сейчас основная 
задача – сохранить и приум-
ножить то, что нам удалось 
наработать в том числе за 
время пандемии. Выйдя из 
нее, мы как никогда думаем 
о будущем. Наше государство 
думает о будущем.

– Проблема кадров существует, но она не 
тотальная, и не только в Беларуси. Все дело 
в том, что их подготовка (особенно сейчас) 
очень кропотливая и дорогостоящая. Недо-
статок ресурсов есть и в Западной Европе, и 
в России, и в Австралии. У нас вообще стоит 
задача охватить три сектора. Это то, чем не 
занимается почти никто в мире. 

Наши пациенты хотят прийти в поликли-
нику и получить качественную консуль-
тацию кардиолога, офтальмолога. Наша 
скорая помощь – это 900 бригад: не пара-
медиков, а фельдшеров. А стационарная 
помощь более широкая, чем в любой дру-
гой стране. 

Так что я не буду говорить, что через два 
года проблема с кадрами решится: это не-
возможно. Но мы делаем все, чтобы профес-
сионалов в стране было как можно больше.

Глава государства поставил задачу сохра-
нить уровень зарплат, который сложился 
благодаря ковидным надбавкам.

Указ  Президента № 131 будет перефор-
матирован в новый нормативный акт. Над-
бавок за работу с ковидными пациентами 
станет меньше, но ресурсы распределятся 
на всю систему здравоохранения. Задачу – 
сохранить уровень зарплат – мы выполним. 
На самом деле это беспрецедентная под-
держка от государства.
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 ■ Из-за западных санк-
ций и финансовых издер-
жек потребности компа-
ний в ближайшие полгода 
сильно изменятся.

Больше всего рискуют по-
пасть под сокращение спе-

циалисты по HR, менеджеры 
по продажам, дизайнеры и 
административно-хозяйствен-
ные работники. А некоторые 
специальности в компаниях бу-
дут востребованы даже больше, 
чем раньше. К такому выводу 
пришли эксперты Националь-
ного рейтингового агентства и 
Аналитического центра НАФИ.

СТОП, КАДРЫ! РЫНОК ТРУДА

Борис ОРЕХОВ

 ■ 1 июня, в День защиты детей, 
в Курске открыли необычный ме-
мориал «Сынам полков».

Он появился на территории му-
зея «Юные защитники Родины», 
единственного такого в мире. Осо-
бенную ноту всей церемонии при-
давало присутствие на ней ребят 
из Донбасса.

Несколько десятков учеников 
4–5-х классов сейчас находятся 
в Курске в качестве беженцев. Са-
ми пережившие ужасы постоянных 
варварских артобстрелов, свист 
пуль над головой, гибель друзей 
и родных, они как никто знают, 
какое это тяжелое, страшное ис-
пытание, особенно для детей, – 
война.

– В 1941–1945 годах наши 
солдаты сотнями подбирали 
брошенных ребятишек, чьи 
родители погибли. Забо-
тились о них, как о своих, 
оставленных дома. Дети 
становились сынами 
полков, усыновля-
лись офицерами, 
сами геройски по-
могали бойцам; 
а многие так и дош-
ли до Вены и Бер-
лина. В этом – суть 
русского человека, 
готового с  малых 
лет защищать Ро-
дину. Суть русско-
го солдата, всегда 
жизнью своей защи-
щавшего слабых, – 
сказал, открывая 
памятник, помощ-
ник Президента 
России, председа-
тель  Российского 
военно-истори-
ческого общества 
Владимир Медин-
ский.

Для воплощения образа малень-
кого бойца скульп тор Михаил 
 Баскаков избрал весьма любопыт-
ный сюжет. Бронзовый мальчишка 
лет 12, в солдатской форме, с ор-
денами, медалями на груди стоит 
на табуретке босиком. На хруп-
кие, так и хочется сказать – цыпля-
чьи, плечи наброшена армейская 
плащ-палатка. Он гордо поднял 
голову, словно стараясь казаться 
выше и всем своим видом похо-
дить на бывалого бойца. Юный 
защитник огромной Родины, сын 
полка, которых в ту войну были 
тысячи и тысячи.

У меня самого отец в 1943 году 
12-летним пацаном сбежал из дома 
от чудовищной голодухи, с одной 
из частей дошел до Кенигс берга 

в составе комендантской роты 
и получил медаль «За отвагу».

Памятник в Курске установлен 
по указанию Владимира Пути-

на. Идею Главе государства 
на одной из встреч с вете-
ранами подсказал Нико-

лай Имчук, в прошлом 
сын полка. В июле  
1941 года 11-летним 
ребенком он попал 
в  конц лагерь. В  ию-
не 1943-го после по-
бега примкнул к пар-
тизанскому отряду, 
где стал связным. 
А  в марте 1944 года 
Николая приняли  
в состав 328-го гвар-
дейского миномет-
ного полка связным 

при командире бата-
реи. Он участвовал в 
освобождении Укра-
ины, Молдовы, Румы-

нии, Венгрии, Австрии. 
Награжден орденами и 
медалями.

 ■ От истории тринад-
цатилетнего партиза-
на Николая Печененко 
кровь в жилах стынет.

После церемонии откры-
тия мемориала состоялась 
первая экскурсия по обнов-
ленной экспозиции.

– Мальчишки и девчон-
ки из Донбасса ходили по 
залам с особым, как мне 
показалось, трепетом,  – 
рассказала корреспон-
денту «Союзного вече» 
директор музея Лариса 
Холтобина. – Ребята по-
долгу молча стояли у стен-
дов. Внимательно вчитыва-
лись в биографии героев, 
их сверстников, совершив-
ших настоящие подвиги, на 
которые не каждый взрос-
лый оказался способен. 
И признались, что больше 
всего их потрясла полная 
трагизма и истинной чело-
веческой стойкости исто-
рия Николая Печененко.

В начале 1980-х вышли 
его военные воспомина-
ния «Опаленная судьба». 
Парализованный – сказа-
лись последствия тяжело-
го ранения, – он писал на 
страницах школьных те-
традей, зажав карандаш 
зубами. Всего 600 тетра-
док. От того, что ему до-
велось пережить в страш-
ное лихолетье, становится 
жутко, мороз по коже про-
бирает.

В ноябре 1943 года 
13-летний партизан по-
пал в лапы гестаповцев. 
В застенках его ждал ад. 
Несколько раз фашисты 
выводили его на казнь. 
На шею мальчику набра-

сывали петлю, выбивали 
опору из-под ног, и он па-
дал на землю под хохот 
и  улюлюканье палачей. 
Развлекаясь, те специ-
ально подрезали веревку 
и наблюдали за страхом 
ребенка, ждущего смер-
ти. Так повторялось не-
сколько раз. Лежащего 
без сознания мальчишку 
обливали ледяной водой, 
приводя в чувство, и бро-
сали обратно в подвал. В 
перерывах между висель-
ными забавами гестапов-
цы зверски допрашивали 
Колю, загоняя под ногти 
иголки. После очередной 
«казни» так и не смогли 
привести в чувство и но-
чью просто бросили в яму.

Спасли парня партизаны.
– Он живой! – удивился 

один из бойцов, прило-
жив ухо к груди мальчиш-
ки. Весь синий от побоев, 
с  выбитыми зубами, он 
не только оклемался, но 

и вернулся в строй. Позже 
уже как воспитанник 155-й 
артиллерийской бригады 
с  боями прошел от Дне-
пра до Вены. И пришел 
домой с орденом Красной 
Звезды и четырьмя меда-
лями. Война догнала его 
уже в 1970-е. Он не сдался 
и, обез движенный, напи-
сал книгу, вновь совершив 
подвиг.

И это лишь одна из исто-
рий, представленных в экс-
позиции музея, которая 
постоянно пополняется. 
В день открытия мемори-
ала Владимир Мединский 
передал в его фонды лич-
ное дело самого юного лет-
чика войны Аркадия Ка-
манина, а также больше 
1400 уникальных докумен-
тов из Центрального ар-
хива Минобороны России. 
В том числе списки всех 
сынов полка действующей 
армии на апрель 1945-го 
и их наградные листы.

ФРИЦЫ ЗАГОНЯЛИ ПОД НОГТИ ИГОЛКИ
НЕСЛОМЛЕННЫЙ
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Всем юным защитникам Родины 
посвящается.
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Каждая встреча Николая Печененко со школьниками 
была для них настоящим уроком мужества.

ФОТОФАКТ

В ночь на 1 июня на здание 
посольства США в Москве 
спроецировали видео с несо-
вершеннолетними, погибшими 
в Донбассе. Акцию приурочили 
к Дню защиты детей.

Показали фотографии па-
мятника детям Донбасса и 
плиту с именами погибших 

из мемориального комплекса 
«Аллея ангелов» в Донецке, 
портреты самих ребятишек.

А также кадры с детьми из 
разных уголков мира, чьи жиз-
ни оборвались по вине амери-
канской военщины. 

У посольства поставили 50 
свечей в знак памяти о по-

гибших, прохожие раздава-
ли листовки, сообщающие о 
преступлениях США против 
несовершеннолетних.

В акции участвовали ветера-
ны, представители молодеж-
ных организаций и простые 
горожане. 
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 ■ Наследники безнадежного де-
ла Карла XII воюют в Донбассе за 
украинских нацистов.

ПОДДЕРЖАЛИ МАЙДАН
8 июля исполняется 313 лет Полтав-

ской битве, когда «лапотная Россия» 
разгромила первую на тот момент 
армию Европы. Гетман Украины Ма-
зепа, который как раз накануне пере-
метнулся к шведам, наверное, искусал 
себе локти до костей.

Теперь, спустя три века, уже швед-
ские русофобы воюют за украинский 
режим, а в Стокгольме принято ре-
шение вступить в НАТО. Воистину, 
история их ничему не научила.

В 2014 году украинское посоль-
ство в Швеции рапортовало, что его 
штурмуют сотни земляков Карлсона, 
желающих повоевать с Россией. Ну 
еще бы! Шведское правительство 
в лице своего министра ино-
странных дел Карла Биль-
дта, предки-аристократы 
которого бились под Пол-
тавой, горячо поддержало 
Майдан. Местная пресса 
в своей русофобии преу-
спела настолько, что спор-
тивные комментаторы на 
юниорских матчах по хоккею 
кричали в адрес русских ребят: 
«Чертовы свиньи! Отправляйтесь до-
мой!» А правоэкстремистская орга-
низация «Молодежь Севера» (Nordisk 
Ungdom) активно собирала средства 
для боевиков и распространяла анти-
российские фейки в соцсетях при пол-
ном попустительстве властей. 

ШПИОНЯТ В ПОЛЬЗУ США
«Дикие гуси», как называют наем-

ников, гордо «гоготали» в соцсетях 
о своих похождениях. Обратил на себя 
внимание снайпер Микаэль Скилт, за 
плечами которого шестилетняя служ-
ба в шведской национальной гвардии. 
Он писал из украинского госпиталя, 
что у него сломаны колено, несколько 
ребер и есть разрывы мышц спины. 
Над ним еще потешались в интерне-
те: «Что ж ты винтовкой как дубиной 
махал?»

При этом Скилт уверял, 
что при первой же возмож-
ности вернется на восток 
Украины. Он считает, что 
Россия «должна заплатить 
за оскорб ление «его ку-
мира Карла XII». Также его 
целью является… «возвраще-
ние Украины законной 
хозяйке  – Швеции». 
Интересно, что ду-
мают по этому по-
воду украинские 
вербовщики-на-
ционалисты?

Официа ль-
ная Швеция 
отрек лась 
от Скилта. 
Мол, мало 
ли таких «за-
летных»  – 
мы его туда 
не посылали. 
Но на пике бо-
евых действий 
в 2014 году вы-

яснились вещи гораздо инте-
реснее. Независимые жур-

налисты опубликовали 
секретные документы, 
которые доказывали, что 
местная разведслужба 
FRA помогает США шпи-

онить против России. 
«Поблагодарите Швецию 

за работу по российским це-
лям, которую она продолжает осу-

ществлять, – переписываются между 
собой американские чиновники,  – 
и подчеркните основную роль FRA как 
ведущего партнера в работе с россий-
скими целями, включая руководство 
страны».

Министр обороны Карин Энстрем 
даже не покраснела.

– FRA работает в рамках законода-
тельства и под строгим контролем 
парламента! – заявила она.

СИРЕНА НЕ ПОМОГЛА
После начала спецоперации швед-

ские «солдаты удачи» стали значитель-
но меньше светиться. 24-летний Се-
мин Йылдыз из города Симрисхамне 
раскритиковал беспечность земляков.

– Каждому второму не хватает бое-
вого опыта. Они забыли, что это зона 
боевых действий. Многие были в шоке 
после первого боевого контакта. Таких 
пришлось эвакуировать. Когда дело 
доходит до безопасности, не воспри-

нимают ее всерьез. Они публикуют 
фото в Facebook и Instagram (плат-
формы корпорации Meta, которая 
признана в России экстремистской) 

и так раскрывают наши пози-
ции. Они небрежны. Мало 

кто знаком с тем, как 
устроена Россий-

ская армия. Они 
не дураки, – счи-

тает Йылдыз.
Б о е в и к 

с  содрога-
нием вспо-

минает, что 
случилось на 

Яворовской ба-
зе под Львовом, 

которая служила пе-
ревалочным пунктом 
для наемников. Ее на-
крыли высокоточны-

ми российскими ра-
кетами.

– Когда нас бомбили, сирена не сра-
ботала, – рассказал он. – Кто-то, долж-
но быть, выключил ее. Три автобуса, 
которые ранее выехали с базы, попали 
в засаду. Откуда русские знали о них? 
У них там был свой шпион.

Большинство шведов уже покину-
ли Украину. Пятки засверкали по-
сле заявления представителя ДНР о 
том, что наемники, попавшие в плен, 
обмену не подлежат. В ближайшее 
время в  республике будут судить 
двух британцев – Шона Пиннера и 
Эндрю Хилла, а также марокканца 
Саадуне Брагиме. Как сложится их 
судьба – большой вопрос. В ДНР мо-
раторий на смертную казнь никто не 
накладывал.

КСТАТИ
Помимо шведов, 

на стороне киевско-
го режима воюют на-
емники еще из 62 

стран.

 ■ Захватчики уничтожали архитектурные шедевры Беларуси.

Во время Северной войны шведы наполовину разрушили Мирский замок, 
национальный символ Беларуси, в наше время включенный в Список всемир-
ного природного и культурного наследия ЮНЕСКО. В течение двух недель 
оккупанты уничтожали укрепления соседнего с ним Несвижского замка. По-
страдали и другие крепости – Гольшанский, Лидский и Старый замок в Гродно. 
Полностью или почти полностью разрушили Чашницкий, Иказненский, Смо-
лянский, Новогрудский, Мядельский, Ляховичский, Кричевский, Каролинский 
замки. Многое не восстановлено до сих пор.

 ■ Как нейтральное королевство 
помогало Третьему рейху. 

СКАЖИ,  
КТО ТВОЙ ДРУГ
В апреле 1939  года шведско-

германское общество преподнесло 
подарок фюреру в честь его 50-летия. 
Это была статуэтка Карла XII. К ней 
прилагался приветственный адрес: 
«Шведские мужчины и женщины, ко-
торые видят в вожде Германии и на-
родном канцлере Адольфе Гитлере 
спасителя Европы, желают выразить 
ему глубочайшее почтение и благодар-
ность. Мы увязываем это приветствие 
с памятью о нашем великом короле 
Карле XII, руководствовавшемся в тя-
желых исторических сражениях теми 
же идеями, которые мы, шведы, видим 
в Вашем историческом вкладе в соз-
дание Великой Германии и сохранение 
Европы».

ВСЁ ДЛЯ БЕРЛИНА
С 1941 по 1945 год шведская про-

мышленность активно работала на 
экономику Германии. Из шведского 
сырья делали до трети всех немецких 
боеприпасов и вооружений. Каждую 
третью пулю, снаряд или бомбу, уно-
сившие жизни наших мужчин, женщин, 
стариков и детей, производили в фор-
мально нейтральной стране.

По официальной статистике, в 1944 
году, когда разгром фашизма был 
совсем близок, немцам доставалось 
80 процентов всего шведского экс-
порта.

С июня 1940 по август 1943 года 
через Швецию перевезли на фронт 
около двух миллионов немецких сол-
дат и около ста тысяч вагонов с во-
енными грузами для нужд вермахта. 
Огромные суммы нацистов хранились 
и на счетах в местных банках.

 ■ О благородстве российской 
империи на Западе предпочита-
ют не вспоминать.

После Полтавской битвы Северная 
война тянулась еще долгих 12 лет. 
За это время Россия окончательно 
превратилась в супердержаву. Ее 
противники, по меткому выражению 
шведского историка Питера Эглун-
да, «покинули подмостки мировой 
истории и заняли место в зритель-
ном зале».

Карлу «повезло» – его убили во вре-
мя осады норвежской крепости. Он не 
дожил до такого позора. Хотя Ниш-
тадтский договор, ознаменовавший 
мир между Стокгольмом и Москвой, 
явил собой неслыханное благород-
ство русских.

Во-первых, Петр I возвращал Шве-
ции завоеванную Финляндию. Она 
станет частью Российской империи 
позже  – в начале XIX века. А во-
вторых, Россия обязалась выплатить 
2 миллиона ефимков в качестве ком-
пенсации за покупку земель совре-
менной Прибалтики.

Ефимок – это серебряный рубль 
весом 28 граммов, который был на 
тот момент конвертируемой валютой. 
Чтобы было понятно – годовой бюджет 
России тогда составлял 4–5 миллионов 
ефимков. А Швеции досталось 2 мил-
лиона. Разгромленное королевство 
могло на российскую компенсацию 
жить целый год. А Россия лишилась 
половины бюджета, хоть и приобрела 
земли. Которые теперь ей не принад-
лежат. Но разве дождешься благодар-
ности от Швеции и Прибалтики?

ПЕТР I КУПИЛ 
ПРИБАЛТИКУ

ФАКТЫ 
НА СТОЛ

КАРЛ ХII В ПОДАРОК ГИТЛЕРУ НЕУДОБНОЕ 

РАЗРУШИЛИ МИРСКИЙ ЗАМОК ВАРВАРСТВО

ПРОШЛОЕ

МЫ ЛОМИМ, ГНУТСЯ ШВЕДЫ
со

цс
ет

и

Подавляющее большинство 
соотечественников Микаэля  
Скилта уже сбежали 
из Донбасса.

Полтавская битва 
превратила Россию 
в супердержаву.
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 ■ Как петербургские школьники 
научили робота играть на бала-
лайке.

В Северной столице России ученики 
Лаборатории молодежной робототех-
ники университета ИТМО собрали 
уникального киборга по имени Же-
лезный Генри, способного играть на 
традиционном музыкальном инстру-
менте. Необычное изобретение уже 
обеспечило им победу на российском 
этапе чемпионата RoboCup Russia 
Open 2022. «Союзное вече» пообща-
лось с руководителем лаборатории 
Игорем Лосицким, разузнав секреты 
разработки и планы юных техников 
на будущее.

ДОБРЯК С ГРОЗНЫМ 
ПРОЗВИЩЕМ
Робот Железный Генри поразил су-

дей своей виртуозной игрой на бала-
лайке. Набор плат, приводов и про-
грамм сыграл «Каприс № 24» Никколо 
Паганини и «Калинку-малинку» не 
хуже «живого» музыканта. В подтан-
цовке были две робо-матрешки, а на 
домре ему аккомпанировала одна из 
разработчиков – Дарья Яблунина.

В команду победителей, помимо 
Дарьи, вошли Александр Сырков-
ский, Степан Муравьев, Дмитрий 
Ковалько и Валерий Рыбин. Двое 
последних ребят уже выступали на 
робототехнических соревнованиях 
и выиграли сезон 2021 года.

В руки Железному Генри встроены 
специальные моторчики, которыми 
он лихо перебирает струны. Мело-
дии запрограммированы в нем за-
ранее. Игорь Лосицкий признается, 
что в его лаборатории были роботы  
и посложнее. Тем не менее Генри 
играет на балалайке с душой. И де-
лает это виртуозно.

Балалаечник – не первый железный 
музыкант, рожденный в стенах лабора-
тории. Раньше ее ученики уже собрали 
инопланетянина Сэлдона с укулеле, 
куклу Эльзу с флейтой и мима Роберта 
с концертиной. В скором будущем на-
чинающие изобретатели планируют 
объединить всех их в один оркестр. 
Роботы смогут синхронизироваться, 
взаимодействовать друг с другом 
и играть дуэтом.

– Каждый робот рождается  
у нас не сразу. Сначала появля-
ется идея, а в некоторых случа-
ях – инструмент, который попа-
дает в лабораторию. Дальше мы 

отталкиваемся от того, какой образ 
подойдет к нему, – рассказывает ру-
ководитель лаборатории. – Так было 
с Эльзой. Флейта замечательно смо-
трится с куклой эпохи барокко.

История появления Генри оказалась 
интереснее, признается наставник 
начинающих инженеров. Все преды-
дущие роботы в лаборатории передви-
гались на платформах. Потом юные 
техники решили усложнить себе за-
дачу и сделали киборга на гироскуте-
ре. Это оказалось не так просто, по-
тому что робот должен был не только 

играть, но и ба-
лансировать.

Следующи-

ми на очереди были те, кто умеет хо-
дить. Так появился Железный Генри. 
Выразительное лицо ему сделали из 
ноутбука, который может выгибаться 
в обе стороны. Так техники получили 
на борту робота компьютер с камерой 
и экраном.

Выбор имени для нового творения 
всегда вызывает бурные споры среди 
молодых разработчиков.

– Мы создаем механизм, но не зна-
ем, как его будут звать. Каждый пред-
лагает что-то свое, и мы все время спо-
рим. В итоге у нас собирается какой-то 
список имен, но мы останавливаем-
ся на одном. Так получилось и с Же-
лезным Генри. Мне кажется, что оно 

подходит ему лучше всего. 

Звучит грозно, но при этом сам робот – 
смешной и забавный, – пояснил Игорь.

СОЗДАДУТ КИБЕР-ТЕАТР
Петербургские школьники стали 

лучшими на всероссийском этапе кон-
курса RoboСup, но к соревнованиям 
на мировом уровне их не допустили. 
Помешали западные санкции. Одна-
ко молодые робототехники руки не 
опускают.

– У нас довольно специфические со-
ревнования, и обычно мы проходим на 
мировой этап, если побеждаем на все-
российском. Но в этом году по извест-
ным обстоятельствам квоту для наших 
школьников не дали, – рассказывает 
руководитель роболаборатории. – Од-
нако есть еще RoboСup Азиатско-Тихо-
океанского региона. Они проходят в 
ноябре. Возможно, мы выступим там.

Соревнования не так уж и важны, 
поясняет Лосицкий. Главная задача 
сейчас – создать кибер-театр.

В июне команда собирается высту-
пить на университетской выставке 
в «Севкабеле». Ребята хотят сделать 
небольшое представление с робота-
ми, показать их зрителям и оценить, 
насколько они им будут интересны. 
Возможно – создать своеобразную те-
атральную труппу, которая могла бы 
гастролировать.

– В нашей лаборатории коман-
ды  состоят из ребят, у которых 
есть склонности к робототехни-
ке: кто-то программист, кто-то 
электронщик, кто-то лучше раз-
бирается в механике. Поэтому у 
каждого есть навыки, способно-
сти, знания, которые мы пыта-

емся применить и приумножить. 
Но самое интересное, когда мы 

получаем первые результаты на-
шей работы. Когда робот вот-вот 
готов, – поделился руководитель 
лаборатории.
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С РУССКИМ АКЦЕНТОМ

Победа ребят 
в RoboCup 
2022 - 
не первый 
их триумф.

Электронная «флейтистка» Эльза 
скоро будет играть в ансамбле.

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На состязаниях «Золотой 
штурмовки» награды доста-
лись и россиянам, и белору-
сам.

В Уфе на стадионе «Динамо» 
прошли международные сорев-
нования по пожарно-спасатель-
ному спорту на кубок «Дружбы» 
и приз «Золотая штурмовка». 
Онлайн за ними следили зрители 
из 50 стран.

Штурмовка – это лестница, кото-
рую используют пожарные и спа-
сатели. Сейчас она идет в ход 
редко – появилось более совре-

менное оборудование. Но штур-
мовку можно назвать символом 
отваги и мужества.

– Всем пожарным – сухих рука-
вов! – приветствовал участников 
соревнований глава Башкорто-
стана Радий Хабиров.

Это традиционное пожелание 
пожарных, передающих смену. Ру-
кавом профессионалы называют 
шланг, а само пожелание означа-
ет: пусть не случится экстренных 
выездов. 

Чтобы преодолеть полосу пре-
пятствий, нужна не только ско-
рость спринтера, но и ловкость 
гимнаста. Сначала спортсмен 
должен преодолеть забор, затем 

подхватить два пожарных рука-
ва, с ними пробежать по бревну, 
приладить их в нужных местах. 
И только после этого пересечь фи-
нишный створ. В этой дисциплине 
лучшие результаты показали рос-
сияне Алексей Родин и Шамхан 
Кубаев, на третьем месте белорус 
Никита Уколов.

Среди женщин русские спаса-
тельницы заняли весь пьедестал –  
уроженка Башкортостана Эльза 
Абубакирова, Ирина Сергиенко 
и Олеся Ценова. И в общем зачете 
россиянки оказались лучшими. А 
среди мужчин по итогам всех со-
стязаний победу одержали все-
таки белорусы. Так держать!

ПОЖАРНЫМ – СУХИХ РУКАВОВ! НАПЕРЕГОНКИ

Секрет игры Железного Генри - 
в пальцах-моторчиках.

Эти парни – огонь!
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Татьяна ПАСТУШЕНКО

 ■ 61-я Большая Московская регата: 
виды на сезон наших академиков.

Эти соревнования по академиче-
ской гребле проводятся каждый год 
и традиционно собирают на канале 
представителей многих стран. Ны-
нешний старт, несмотря на все огра-
ничения, введенные в отношении 
российских и белорусских гребцов, 
не стал исключением: в нем приняли 
участие более тысячи спортсменов из 
России, Беларуси, Узбекистана, Арме-
нии и Сербии. 

– До Московской регаты мы про-
вели Кубок Беларуси, – рассказывает 
главный тренер национальной ко-
манды Беларуси Виталий Белый. – 
Можно сказать, эти два старта для 
наших спортсменов были подгото-
вительными перед основными тур-
нирами – чемпионатами Беларуси и 
России, которые пройдут в июле и 
августе. Тем не менее в Москве наша 
команда выступила успешно.

На счету белорусских гребцов, пред-
ставляющих национальную, молодеж-
ную и юношескую команды, – более 
30 медалей. Какие-то отдельные 
успехи Виталий Белый выделять не 
спешит. Говорит, здорово проявили 
себя Филипп Пауков, Артем Лапутин, 
Евгений Золотой, опытнейшие Дми-
трий Фурман и Сергей Володько, Ни-
колай Шарлап, Дмитрий Выберанец, 
Инна Никулина и другие парни и де-
вушки – словом, абсолютно все спор-
тсмены, добравшиеся до пьедестала. 
Порадовали и экипажи восьмерок, 
также не раз поднимавшиеся на по-
диум. Их успехам – особое внимание, 
ведь именно достижения восьмерок 
считаются своего рода показателем 
уровня развития гребли в стране: их 

подготовить куда сложнее, чем, ска-
жем, одиночки или двойки. 

– Заезды восьмерок считаются очень 
зрелищными, и на Московской регате 
они тоже были такими. На этих со-
ревнованиях нам удалось победить 
сборную России. Возможно, состав 
восьмерки, выступивший на этом 
турнире, будем рассматривать и на 
перспективу: ребята прошли дистан-
цию за очень хорошее время с учетом 
погоды и состояния спортсменов на 
этом этапе подготовки. 

Сейчас в белорусской гребле мно-
го новых имен – после завершения 
прошлого олимпийского цикла на-
циональная команда серьезно обно-
вилась. В мужской сборной, напри-
мер, из старожилов остались только 
Дмитрий Фурман, Сергей Володько 
и Николай Шарлап. Все остальное, 
говорит тренер, – молодежь. 

– В женской части команды рассчи-
тываем на опытных Татьяну Климо-
вич, Инну Никулину, Елену Фурман, 
Дарью Новикову, но тоже хватает 

перспективных девушек и в моло-
дежном, и в юношеском возрасте. 
При этом у нас есть спортсмены из 
юношеской команды, которые уже 
подпирают и молодежь! Это, конеч-
но, добавляет оптимизма. У команды 
есть потенциал, который позволяет 
рассчитывать на то, что на Олимпий-
ских играх в 2028 году наши спорт-
смены смогут реализовать себя.

Олимпийские игры, которые в 2024 
году пройдут в Париже, с одной сторо-
ны, куда более близкая перспектива, 
но в то же время – довольно туманная. 

Пока спортсмены из России и Бела-
руси отстранены от международных 
стартов. Тем временем отбор на Игры 
в Париже начнется уже в следующем 
году: большую часть лицензий разы-
грают на чемпионате мира, а после 
этого, уже в олимпийском году, на 
нескольких регатах распределят еще 
несколько квот. Вся наша команда 
надеется на то, что сможет принять 
участие в борьбе за попадание на 
Олимпиаду–2024. Пока же гребцы 
продолжают работать в сложивших-
ся условиях и обстоятельствах.

ВЫШЛИ НА ВОДУ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Международный турнир 
по мини-футболу в Минске 
собрал звездных спортсме-
нов двух стран. Легенды 
вышли на поле против ди-
пломатов, госслужащих 
и бизнесменов.

ВРЕМЯ – ЗОЛОТО
– Все мы любим красивый 

футбол и хотим, чтобы наш 
лучший друг – болельщик – 
был с нами,  – сказал име-
нитый футболист и тренер 
Эдуард Малофеев, а потом 
вдарил по мячу, открывая со-
стязания.

На днях ему исполнилось 
восемьдесят. Но он бодр, свеж 
и весел. Без преувеличения, 
легенда советского спорта. 
В  1963–1974 годах блистал 
в минском «Динамо» в каче-
стве игрока, а в 1982-м вывел 
родную команду в чемпионы 
СССР. Это было золотое время 
для белорусского футбола.

– Вопрос дружбы в спорте, 
как и в жизни, – основа основ. 
Я гражданин России, родился 
в Красноярске, рос в Коломне, 

раскрылся в Москве. А всю 
свою сознательную жизнь 
отдал Беларуси. Я без нее не 
могу, тут добром окутывают 
всегда. Какая у меня родная 
страна? Обе! Никак иначе не 
могу сказать! – рассуждает 
Малофеев.

ЗВЕЗДЫ НА ПОЛЕ
Посольство России в Бе-

ларуси перед Днем России 

устроило турнир по мини-
футболу. На поле ФК «Минск» 
вышли спорт смены, бизнес-
мены, депутаты, дипломаты 
и чиновники. Всего восемь 
команд, которые разбили на 
две группы.

Болельщики забили трибу-
ны до отказа. Оно и понятно: 
среди участников – титуло-
ванные российские полуза-
щитники Егор Титов, Андрей 

Тихонов и Дмитрий Алени-
чев. За кого играли? За сбор-
ную России, конечно.

– Не буду скромничать: мы 
обладаем богатым опытом. 
Им и приехали делиться на 
этом спортивном праздни-
ке, – поведал Аленичев, об-
ладатель Кубка УЕФА и Лиги 
чемпионов УЕФА.

Экс-капитан и рекордсмен 
московского «Спартака» Егор 

Титов заявил, что спорт сей-
час переживает не лучшие 
времена.

– Но я оптимист и уверен, 
что все будет хорошо, – улыб-
нулся футболист. – Я с удоволь-
ствием приехал в Минск. Обо-
жаю этот город, раньше часто 
бывал тут с дочкой, когда она 
увлекалась теннисом.

СЫГРАЛИ  
КРАСИВО
До финала после упорной 

борьбы дошли команды Рос-
сии и Министерства спорта 
и туризма Беларуси. Против 
именитых футболистов на по-
ле вышел сам министр. Сер-
гей Ковальчук счел за честь 
сыграть против звезд россий-
ского футбола.

Борьба получилась настоль-
ко напряженной, что основ-
ное время завершили без 
забитых мячей. В серии пе-
нальти россияне все же обы-
грали команду Министерства 
спорта – 4:3.

– Этот день должен запом-
ниться и спортсменам, и зри-
телям, – дал оценку игре по-
сол России в Беларуси Борис 
Грызлов, вручая заслужен-
ный кубок Дмитрию Алени-
чеву. – Сыграли красиво.

БЕ
ЛТ

А

ТОЧНО В ДЕВЯТКУ

Финалисты Кубка сфотографировались вместе с послом 
России в Минске Борисом Грызловым (второй ряд, в центре).

– Для юношей и молодежи соревнования с 
участием спортсменов из России, Узбекистана 
и других стран, организованные вместо круп-
нейших международных стартов, – отличная 
возможность показать себя, побороться со свер-
стниками, – убежден Виталий Белый. – Им нужно 
получать соревновательную практику, испыты-
вать стресс, который гребцы чувствуют во время 
состязаний. Поэтому мы не сидим сложа руки. 
Продолжаем подготовку к главным стартам 
этого сезона. 13–16 июля в Бресте пройдет от-
крытый чемпионат Беларуси. На него приедет 
сборная России и, возможно, спортсмены из 
других стран. 27–30 июля состоится первенство 
Беларуси среди спортсменов до 18 и 23 лет – это 
также будет совместный старт с российскими 
гребцами. А 11–15 августа мы отправимся в Ка-
зань на чемпионат России. 

В соревнованиях приняли участие более тысячи гребцов.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 Мультфильмы (0+)
07.00, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.20 «Карта Родины. Москва» (12+)
09.00 «Беларусь. Главное» (12+)
10.05 «Смоленск. Западный щит. 

Блицкриг был остановлен 
здесь» (12+)

11.00 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+). 
Пожив в городе, Андрей Ходас 
возвращается к земле и селится 
на хуторе. Однако стремительно 
разрастающийся город настигает 
его и здесь. Пара молодых 
и энергичных бизнесменов 
намерена выкупить живописный 
уголок для нового строительства 
и пытается выселить его 
немногочисленных обитателей...

12.50 «Родион Газманов.  
«Моя гравитация». 
Музыкальная программа

14.30 «Карта Родины. Курск  
(с субтитрами)» (12+)

15.00 «ЭКИПАЖ» (6+)
17.30 «ЧУЖАЯ ВОЙНА» (18+)
19.30 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
21.10 «ЛЮБОВЬ  

С ПРИВИЛЕГИЯМИ» (16+)
23.25 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
03.55 «Интересные люди – 

хабаровчане» (12+)
04.50 «Карта Родины. Валдай, 

большая бард-рыбалка  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 

12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 

18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 

00.00, 03.00  

«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)

07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

08.05 «Факты на стол» (12+)

08.30 «Партнерство. Что нам стоит 

все построить?» (12+)

09.15 «Факты на стол» (12+)

09.45 «Год в истории 1874. 

Тельняшка» (12+)

10.15 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

13.10 «МЫТИЩИНСКИЙ  

МАНЬЯК» (16+)

15.10 «ПРАКТИКА» (12+)

18.15 Мультфильмы (0+)

19.15 «Факты на стол» (12+)

19.45 «Год в истории 1919» (12+)

20.00 «Есть вопрос.  

Новое миросуществование.  

Какое оно будет?» (12+)

21.10 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)

23.15 «Факты на стол» (12+)

23.45 «Год в истории 1874. 

Тельняшка» (12+)

00.15 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

03.15 «ПРАКТИКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 

12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 

18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 

00.00, 03.00  

«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (0+)

07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

08.05 «Факты на стол» (12+)

08.30 «Минск – Москва» (12+)

09.15 «Факты на стол» (12+)

09.45 «Год в истории 1896. Выше, 

быстрее, сильнее» (12+)

10.15 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

13.10 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)

15.10 «ПРАКТИКА» (12+)

18.15 Мультфильмы (0+)

19.15 «Факты на стол» (12+)

19.45 «Минск – Москва» (12+)

20.15 «Партнерство. Что нам стоит 

все построить?» (12+)

20.45 «Год в истории 1919. 

Пролетарии всех стран, 

соединяетесь!» (12+)

21.10 «СТАРУХИ» (12+)

23.15 «Факты на стол» (12+)

23.45 «Год в истории 1896. Выше, 

быстрее, сильнее» (12+)

00.15 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)

03.15 «ПРАКТИКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск – Москва» (12+)
09.15, 12.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 05.05 «Год в истории 1900. 

Крейсер «Аврора» (12+)
10.15 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории  

1918» (12+)
13.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины.  

Тверская область» (12+)
16.15 «ПРАКТИКА» (12+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.15, 23.30 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Год в истории 1920. 

Авиаторы» (12+)
20.00 «Есть вопрос! Для кого  

и какое биологическое  
оружие готовили США  
в Украине?» (12+)

21.10 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)
00.15 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
02.10 «Наши люди.  

Дмитрий Матюшенков» (12+)
03.15 «ПРАКТИКА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00  
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30, 20.15 «Будьте здоровы! Как 

победить стресс?» (12+)
09.15, 12.15, 19.15, 23.15  

«Факты на стол» (12+)
09.45, 05.05 «Год в истории  

1917» (12+)
10.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
12.45, 02.45 «Год в истории  

1918» (12+)
13.10 «РУССКИЙ БУНТ» (16+)
15.30 «Карта Родины. Глубокое  

(с субтитрами)» (12+)
16.15 «ПРАКТИКА» (12+)
18.15 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск – Москва» (12+)
20.45 «Год в истории 1920. ДК» (12+)
21.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
23.45 «Год в истории 1900.  

Крейсер «Аврора» (12+)
00.15 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
02.10 «Наши люди.  

Людмила Курилович» (12+)
03.15 «ПРАКТИКА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ»
09.45 «Год в истории 1922» (12+)
10.05 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

10.50 «Будьте здоровы!» (12+)
11.25 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
13.15 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
17.40 «ЛЮБОВЬ  

С ПРИВИЛЕГИЯМИ» (16+). 
СССР, конец 1980-х. Бывший 
заместитель председателя 
Совмина Кожемякин приезжает 
отдыхать в Ялту. Встретить его на 
вокзале попросили Ирину, которая 
работает водителем автофургона. 
Случайное курортное знакомство 
неожиданно переросло в нечто 
большее. Ни разница в возрасте, 
ни социальное положение не стали 
помехой. Ирина соглашается стать 
женой Кожемякина  
и переезжает в Москву...

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 03.30 «ФАНТОЦЦИ УХОДИТ 

НА ПЕНСИЮ» (12+)
22.15 «ПРАКТИКА» (12+)
02.45 «Наши люди. Геннадий 

Давыдько» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО» (12+)
10.15 «Год в истории 1922.  

Всегда готов!» (12+)
10.40 «Карта Родины. Брестская 

область, фотоохота  
в Беловежской пуще» (12+)

11.25 «РУССКИЙ БУНТ» (16+). 
Конец XVIII века. Царствование 
Екатерины II. В глубокой 
российской провинции, среди 
бескрайних уральских степей 
беглый каторжник Емельян Пугачев 
объявил себя императором 
Петром III. Под знамена 
самозванца встали отряды 
казаков, беглые крепостные 
и многие лихие люди. В это 
смутное время в богом забытой 
Белогорской крепости юный 
офицер Петр Гринев встречает 
свою первую любовь – Машеньку, 
дочь капитана Миронова...

13.40 «ДЕПАРТАМЕНТ» (16+)
16.25 «НЕБЕСНЫЙ СУД» (16+)
18.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.45 «ФАНТОЦЦИ БЕРЕТ 

РЕВАНШ» (12+)
22.30 «ПРАКТИКА» (12+)
03.00 «Наши люди.  

Валерий Вечорко» (12+)

17 июня 18 июня 19 июня

13 июня 14 июня 15 июня 16 июня

19 ИЮНЯ В 8:4517 ИЮНЯ В 21:10

«ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО»«ПРИХОДИ НА МЕНЯ ПОСМОТРЕТЬ»
Повесть военных лет. Осиротевший маленький 

скрипач вместе со своим старшим другом проводит 
одну за другой серьезные операции в тылу врага. 

Снимать «Полонез» должен был оператор О. Фо-
гельман. Но перед самыми съемками он заболел. 
Срочно требовалась замена. Так, оператором-по-
становщиком на картине стал известный оператор-
документалист Григорий Масальский.

Софья Ивановна давно не встает со сво-
его кресла. А ее единственная дочь Таня, 
похоже, смирилась с положением старой 
девы. Вся ее жизнь – это заботы о больной 
матери. Но в один из предновогодних ве-
черов Софья Ивановна собралась умирать. 
И с этого момента в московской квартире 
начинаются настоящие новогодние чудеса.

Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта

Года полтора назад мне по-
палась на глаза интересная 
статья под заголовком «МРТ 
показывает изменения в мозге 
космонавтов». Ученые прово-
дили эксперимент, в котором 
участвовали 11 российских 
космонавтов. В среднем они 
провели на орбите по полгода. 
Ребятам делали МРТ перед 
стартом, после приземления 
и через семь месяцев. Ока-
залось, что «в результате про-
должительного пребывания 
космонавта на орбите проис-
ходит переориентация мозга, 
сопровождающаяся переме-
щением тканей и жидкостей 
в другие полости черепа. Это 
приводит к небольшой реорга-
низации самого мозга».

У космонавтов появились 
новые моторные рефлексы, 
улучшились баланс и коор-
динация. Но переориентация 
прошла почти через семь ме-
сяцев после приземления.

А недавно космонавтам 
впервые сделали трактогра-
фию головного мозга. Иссле-
дования делали до старта, 
через десять дней после по-
садки и через семь месяцев.

Обнаружили изменения 
в проводящих путях белого 
вещества мозга, связанных 
со зрительными, моторными 
и речевыми функциями. Неко-
торые изменения оставались 
и через семь месяцев после 
полета.

Несмотря на все эти экспе-
рименты, информации о том, 
какие изменения происходят 
в мозге человека, когда на не-
го воздействует невесомость, 
пока крайне мало. Ученые на-
ходятся в самом начале пу-
ти, узнать им предстоит еще 
много.

И может, на основе полу-
ченных данных в будущем 
разработают специальные 
упражнения для поддержа-
ния работоспособности моз-
га – по аналогии с занятиями 
физкультурой.

МОЗГ  
И НЕВЕСОМОСТЬ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ

 ● Из Москвы можно добраться до 
Полоцка на поезде. Время в пути  – 
около 11 часов. Стоимость билета  
в плацкарте – 100 рублей.

 ● От Минска ходят региональные поезда 
эконом- и бизнес-класса. Дорога займет 
3,5–4 часа. Средняя цена билета – около  
15 рублей. На маршрутке ехать четыре  
часа, цена билета для взрослого  –  
14 рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Древнейший город Беларуси упоми-
нают в «Повести временных лет» под 862 
годом. В этом – колыбель государствен-
ности респуб лики с размахом отмечает 
1160-летие.

2. УЗНАТЬ ТАЙНУ 
ПОДЗЕМЕЛЬЯ

У русских – Новгород, у украинцев – Киев,  
а у белорусов – Полоцк. Все три некогда сто-
яли на знаменитом пути «из варяг в греки», к 
середине ХI века выстроили софийские собо-
ры и имеют полное право считаться столпами 
Древней Руси. 

Тысячу лет назад правящая династия По-
лоцкого княжества славилась особой набож-
ностью и охотой к знаниям. Первой женщиной, 
принявшей монашество на Белой Руси, стала 
княгиня Рогнеда. Ее сын Изяслав вошел в 
историю как князь-книжник, а внук Всеслав 
Чародей возвел удивительной красоты Со-
фию на берегу Западной Двины. 

Сегодня в соборе чаще устраивают концерты 
органной музыки, чем проводят богослужения. 
Зато все желающие могут попасть на экс-
курсию в подземелье. В крипте сохранились 
фрагменты древних стен, где до сих пор вид-
ны имена зодчих: «Довыдь, Тоума, Микуола, 
Копесь, Петьрь и Воришько».

1.  ПОМОЛИТЬСЯ СВЯТОЙ 
ЕВФРОСИНИИ

Крутые полоцкие улочки и тенистые набе-
режные располагают к романтике. Неудиви-
тельно: этот город по праву может считаться 
белорусской столицей невест – именно из 
Полоцка происходили жены многих древ-
нерусских князей.

Самая известная женщина из Полоцка – 
княгиня Предслава. В 12-летнем возрасте 
отказалась от замужества и тайно приняла 
постриг под именем Евфроси-
ния. Духовной силе и уму юной 
монахини дивились по всему 
миру: переписывала кни-
ги, открывала школы, 
возводила храмы и вела 
переписку с правителя-
ми разных государств. У 
нее была собственная 
печать – подтвержде-
ние серьезной роли 
княжны в политиче-
ской жизни Древней 
Руси. И это в XII веке!

Просить заступ-
ничества и мудрости  
у святой лучше всего  
в Спасо-Преображен-
ской церкви, которая 
дошла до нас в том ви-
де, какой ее задумала 
создательница. 

Она находится на 
территории Спасо-
Евфро синиевского 
монастыря, одного из 
древнейших центров 
православия Беларуси.

3. ПОГУЛЯТЬ  
ПО-ИМПЕРАТОРСКИ

«Тянутся все холмы да холмики, меж-
ду которыми множество озер, что очень 

красиво, здесь население самое разно-
родное, сплошь да рядом обитают право-
славные, католики, униаты, евреи, рус-
ские, поляки, чухонцы, немцы, курляндцы, 
словом, не увидишь двух крестьян оди-
наково одетых и говорящих правильно на 
одном наречии, смешение племен и на-
речий напоминает Вавилонское столпо-
творение», – описывала Екатерина II сво-
ему сыну Павлу первые впечатления от 
Полоцка в 1780 году.

Специально для самодержицы в про-
винциальном городке устроили три 
дня роскошных приемов, знакомств с 
подданными и богатых развлечений. 
Обеденные столы накрывали на сотни 
персон, а всякий раз при питии за Высо-
чайшее здравие палили из пушек. Древ-
ний город на Двине в прямом смысле 
пылал с утра до ночи – «рынок, улицы, 

храмы, дома – все горело разноцветными 
огнями…».

Полоцк и  сейчас любит праздники.  
С особым размахом отмечают и его юби-
леи. «Гость в хату – пироги на стол!» – гово-
рят местные, устраивая ярмарки, концерты 
и забавы прямо на площадях и улицах до 
самого утра.

4. ЗАГОВОРИТЬ  
«НА МОВЕ»

Особенная буква белорусского 
алфавита, конечно, «Ў». Звучит, 
как что-то между русскими «у» 
и «в». В Полоцке ей даже памят-
ник поставили. Это излюбленное 
место для селфи у туристов.

Погрузиться в белорусский язык 
стоит хотя бы потому, что именно 
на нем напечатали первые книги 
в Восточной Европе. Полочанин 
Франциск Скорина ровно 505 
лет назад явил миру Псалтырь, 
где страницы были покрыты от-
тисками печатного станка.

Библия Скорины на старобе-
лорусском вышла раньше, чем 

английский и французский пере-
воды, и почти на 50 лет опереди-
ла Апостол, изданный в Москве. 
После Псалтыри почти каждый 
месяц издавали все новые и но-
вые тома.

Не забывал Скорина на пе-
чатных страничках упомянуть 
и о том, что он «из града По-
лоцка». Благодарные земляки 
в память о нем открыли в го-
роде Музей белорусского кни-
гопечатания. Тут можно уви-
деть редкие издания XVI века  
и самую большую книгу страны – 
старинный фолиант в человече-
ский рост.

5. ОКУНУТЬСЯ В ПРОШЛОЕ
Современный Полоцк – музей под открытым небом. 

На какую улицу ни пойди, наткнешься либо на достопримечатель-
ность, либо на заповедную территорию, либо на интереснейшую 
экспозицию. В небольшом городе больше десяти музеев: от худо-
жественной галереи и краеведческого до природно-экологического 
и архитектурного. Любителям истории советуем заглянуть в музей-
библиотеку Симеона Полоцкого. Немногие знают, что поэт, пере-
водчик, драматург и богослов-просветитель был учителем Петра I.

Маленьким туристам прямая дорога в Детский музей. Экспонаты 
можно трогать, тискать и играть с ними. Увлекательная экскурсия 
поможет ребятне погрузиться в историю создания многих вещей – 
самоваров, почтовых марок, фотоаппаратов.

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

БЕ
ЛТ

А

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ  
В ПОЛОЦКЕ

В городе часто устраивают массовые гулянья на старинный манер  
с песнями, плясками и народными забавами.

Юная княжна отказалась 
от замужества ради 
служения Богу,  
а в итоге стала одной 
из самых известных 
белорусских женщин. 

Обитель знаменита уникальными 
фресками XII века и чудесами, которые 
случаются после искренних молитв.

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
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